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 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

РАЗНОНАПРАВЛЕННЫЕ 
СИГНАЛЫ ПУТИНА

Если бы Владимир Путин не работал Пре-
зидентом России, то ему бы очень подошло 
амплуа инженера-конструктора американских 
горок, а заодно и иллюзиониста-гипнотизера. 
События февраля 2022 года точно останутся 
в истории Второй великой холодной войны в 
качестве одного из самых ярких ее эпизодов. 
Но вот в эпизоде какого жанра мы все сейчас 
участвуем? Являемся ли мы свидетелями 
циркового фарса, захватывающей драмы 
или прелюдии к трагедии? Это станет ясным 
лишь с «временного расстояния». Находясь в 
данный момент в эпицентре политического 
шторма, мы не способны различить лес за 
деревьями. 

Знаменитый российский врач Алек-
сандр Бронштейн описал в своих мемуарах, 
как, будучи молодым проктологом, он лечил 
одного министра. Пережив операцию, член 
правительства решил, что теперь ему море 
по колено, и, высокомерно отвергнув все за-
преты и предостережения врачей, отправился 
«руководить массами» в своем служебном 
автомобиле. Наказание за «борзоту» по-
следовало очень быстро. Испачкав машину 
«отходами жизнедеятельности», непослуш-
ный пациент с понурой головой вернулся в 
больницу. Коллективный Запад напоминает 
сейчас на Украине того самого незадачливого 
советского министра.

Произнеся миллион речей на тему «мы 
спасем Украину от злого русского медве-
дя», США и ЕС бегут из Киева так, что только 
пятки сверкают. Драпают все — инструкто-
ры из американской национальной гвардии 
Флориды, джеймсы бонды из прославленной 
британской Специальной авиационной служ-
бы САС, посольства, авиакомпании и прочая 
и прочая. Ничего подобного в современной 
мировой истории не было. Конечно, сразу 
вспоминаются паника во время эвакуации 
американского посольства из осажденного 
войсками вьетнамских коммунистов Сайгона 
в 1975 году и падение Кабула в 2021 году. 
Однако, как по пять раз на дню доказывают в 
Москве, выступать в роли современного эк-
вивалента вьетнамских коммунистов Россия 
не собирается. 
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В 8 лет Саша Кравченко стал са-
мым юным программистом страны, 
что зафиксировано в Реестре рекор-
дов России. Сейчас ему 11. Он рано 
начал проявлять способности к наукам, 
в 4 года демонстрировал необыкно-
венные знания по химии, не по возра-
сту был силен в математике, физике… 
Саша имеет множество самых разных 
интересов в жизни, он участвует как 

программист во взрослом научном про-
екте, но учится при этом в 5-м классе 
государственной школы. Невольно на 
ум приходит сравнение с 9-летней Али-
сой Тепляковой, путь которой в МГУ 
выглядит не очень естественным. «МК» 
поговорил с мамой Саши Лидией о ее 
подходах к воспитанию.
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КАК НЕ СТАТЬ АЛИСОЙ
Мама 11-летнего вундеркинда объяснила, 

почему они не перескакивают через классы

На пике карьеры 
она попала в 
«черный список» 
из-за произвола 
чиновников и своей 
необыкновенной 
красоты

Популярность Дня святого Ва-
лентина упала в четыре раза, сви-
детельствуют соцопросы. Однако, 
несмотря на то что россияне вклю-
чили «тотальный игнор» в отношении 
этого праздника, цветы резко взле-
тели в цене. По словам флориста, 
на романтический букетик ланды-
шей придется потратить 10 тысяч 
рублей. С учетом того, что впереди 

гендерные праздники (8 Марта и 23 
февраля), такой романтический жест 
может нанести серьезный удар по 
бюджету. Почему интерес ко Дню 
всех влюбленных падает, а цветоч-
ные композиции продолжают до-
рожать и как сэкономить на букете, 
выяснял «МК».
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НЕ СТАЛО 
ЗВЕЗДЫ 
СОВЕТСКОГО 
КИНО ЗИНАИДЫ 
КИРИЕНКО

УКРАШЕНИЯ ИЗ ДОМА ПОЛЯРНИКОВ ВОР СПИЛИЛ 
ДЛЯ МОГИЛЫ МАТЕРИ

Варварск ую к ра ж у 
латунных антикварных 
шаров, украшавших ме-
таллическое ограждение 
лестницы в подъезде ле-
гендарного жилого Дома 
полярников на Никитском 
бульваре, раскрыли со-
трудники ОУР ОМВД Рос-
сии по Пресненскому 
району Москвы. По подо-
зрению в содеянном за-
держан 29-летний житель 
Солнечногорска, который, 
по его словам, хотел уста-
новить все шары — всего 
была похищена 21 штука — 
на могиле своей матери.

Жилой дом под номером 
9 был построен по прика-
зу Главсевморпути в 1937 
году для исследователей 
Арктики, знаменитых по-
лярных летчиков. В свое 
время в доме проживали 
одновременно семь Ге-
роев Советского Союза. 
Среди них: Анатолий Ва-
сильевич Ляпидевский, 
который участвовал в спа-
сении челюскинцев, один 

из самых известных от-
крывателей арктических 
земель, благодаря кото-
рому прирастала террито-
рия нашей страны, — Геор-
гий Алексеевич Ушаков и 
др. Сегодня в этом доме 
проживают потомки Геро-
ев. Вскоре после совер-
шенного 7 февраля пре-
ступления они и другие 
соседи обнаружили про-
пажу — с металлических 
лестничных ограждений 
исчез 21 латунный шар. 
Эти элементы украшали 
окончания каждого лест-
ничного пролета. Злоу-
мышленники действова-
ли аккуратно — спиливали 
и отламывали только те 
шары, которые не нахо-
дились в поле зрения из 
дверных глазков. Однако 
они не учли, что в подъез-
де могла вестись видеосъ-
емка. Именно она, как вы-
яснилось, и помогла найти 
одного из преступников 
(их было двое). Задержан-
ным оказался 29-летний 

житель Московской об-
ласти, который прошел 
в подъезд к проживав-
шим здесь знакомым. 
Выйдя от них, он вместе 
с подельником решил, по 
сути, обворовать прияте-
лей, прихватив с собой 
декоративные элементы 
из их подъезда. Каждый 
шар, к слову, был весом 
больше килограмма. Зло-
дея задержали через два 
дня после преступления. 
Сбыть похищенное к это-
му времени преступники 
еще не успели. На вопрос 
следователя, с какой це-
лью были отломаны ла-
тунные шары, он ответил, 
что хотел установить их 
на оградке могилы своей 
матери... Это, может быть, 
отчасти и правда, потому 
что сбыть в Москве анти-
кварные металлические 
предметы не так-то про-
сто — любой приемщик в 
пункте металлосбыта мог 
поинтересоваться истори-
ей шаров. Узнав об этом, 
воришка мог придумать 
для них другое предна-
значение.

Кстати, 15 лет назад, 
предположительно га-
старбайтерами, произво-
дившими ремонт в одной 
из квартир, из подъезда 
была похищена картина 
«Разбор полетов». На этой 
картине, написанной на 
холсте маслом, были изо-
бражены летчики с план-
шетами, обсуждавшие 
свою работу, сидя прямо 
на летном поле. 

УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ 
ИСКУССТВЕННЫЙ ГЛАЗ 

В ПОМОЩЬ ОКУЛИСТАМ
Математическую мо-

дель человеческого глаза 
создали на факультете вы-
числительной математики 
и кибернетики (ВМК) МГУ 
им. Ломоносова. Она не-
обходима для виртуально-
го испытания лекарств.

Как известно, глаз пред-
ставляет собой сложную 
систему с венозными раз-
ветвлениями и текущей по 
ним прозрачной жидко-
стью. Она обладает раз-
ной вязкостью, перетекает 
из одного места в другое, 
собираясь в единый по-
ток или рассеиваясь. Эти 
процессы очень сложны, 
и изучить их эксперимен-
тально в живом глазу не-
возможно. Тем не менее 
знания об особенностях 
движения жидкости важ-
ны для офтальмологов. К 
примеру, многие заболе-
вания — воспаления и не-
которые заболевания сет-
чатки (к примеру, миопию 
высокой степени) — они 
лечат препаратами, ко-
торые доставляют прямо 

в стекловидное тело (ге-
леподобное прозрачное 
вещество, заполняющее 
пространство между хру-
сталиком и сетчаткой).

Чтобы доставлять ле-
карства можно было бо-
лее точечно, математики 
разработали четырех-
мерную модель глаза. 
Как сообщили «МК» в МГУ, 
она позволяет детально 
проанализировать струк-
туру течения внутриглаз-
ной жидкости. При этом 
учитываются особенно-
сти ее перетекания в про-
странстве и времени, что 
невозможно сделать экс-
периментально у живых 
людей. Врач может ис-
пытать на модели, как то 
или иное лекарство будет 
распределяться в полости 
глаза. Созданная модель 
поможет врачам выбирать 
место введения препара-
та таким образом, чтобы 
увеличить время его на-
хождения в глазу и, соот-
ветственно, улучшить те-
рапевтический эффект.

СУД, ГДЕ ПРИГОВОРИЛИ МИМИНО, 
УЕДЕТ ПОДАЛЬШЕ ОТ ХАМОВНИКОВ

Гагаринский и Хамов-
нический районные суды 
Москвы переедут в новое 
здание в Академическом 
районе на Большой Чере-
мушкинской улице, дом 
2, корпус 5. Для жителей 
Гагаринского района но-
вое здание суда станет 
намного ближе, а вот жи-
телям Хамовников повезло 
меньше.

Как сообщили «МК» в Мо-
скомэкспертизе уже согла-
сован проект строитель-
ства подъездной дороги 
к новому зданию судов 
вблизи пересечений улиц 
Карьер и Большая Чере-
мушкинская с МЦК. Новая 
инфраструктура позволит 
доехать на автомобиле до 
здания суда от ближайшей 
к нему станции Московско-
го центрального кольца 
«Крымской» примерно за 
5 минут (расстояние по-
рядка километра). Тот же 
маршрут пешком займет 
около 10 минут. Помимо 
дороги запроектированы 
две автостоянки на 84 и 
30 мест. Также будет вы-
полнено переустройство 
дождевой канализации и 
уличного освещения. Дви-
жение пешеходов будет 
организовано по тротуа-
рам шириной в два метра, 

а переход проезжей части 
— по наземным нерегули-
руемым пешеходным пе-
реходам. Также обустроят 
специальные съезды для 
инвалидов-колясочников 
и наземную разметку для 
слепых. 

Пока здание Гагаринско-
го суда находится в жилом 
доме в небольшом поме-
щении, где в залах засе-
даний порой не хватает ме-
ста даже тем, кто пришел 
поучаствовать в процессе. 
К тому же суд расположен в 
другом районе (Донском) и 
даже в другом округе (Юж-
ном), что создает неудоб-
ства для жителей районов, 
которые он обслуживает. 
Переезд сделает Гагарин-
ский суд ближе к своим 
клиентам, так как Акаде-
мический район подпадает 
под его юрисдикцию. Суд 
Хамовников тоже распола-
гается в старом здании на 
холме напротив Киевского 
вокзала, на другом берегу 
Москвы-реки. Его интерье-
ры знакомы москвичам 
еще по фильму «Мимино» 
1977 года. Переезд же зна-
чительно усложнит доро-
гу в храм правосудия для 
жителей Хамовников — им 
придется ездить из центра 
в Юго-Западный округ.

ОПАСНЫЕ ВИРУСЫ ОТДАДУТ 
ПОД ЗАЩИТУ ПОЛИЦЕЙСКИМ

Как защитить коллек-
ции опасных патогенов 
от воров и террористов, 
придумал Роспотребнад-
зор. В ведомстве готовят-
ся к утверждению соот-
ветствующие правила. 
Планируется, что они нач-
нут работать с середины 
следующего года. 

Под особую охрану 
планируется взять лабо-
раторных крыс и прочую 
живность, зараженную 
опасными бациллами. 
Все образцы вирусов и 
бактерий должны быть 
под строгим учетом. 
Причем мало просто 
пересчитать пробирки, 
у каждой в лаборатории 
должно быть свое от-
дельное место. Все ор-
ганизации, работающие 
с потенциально опасны-
ми микроорганизмами, 
планируется разделить 
по категориям в зави-
симости от масштабов 
возможного вреда в слу-
чае кражи образцов или 
террористической ата-
ки. В первую, с самыми 

жесткими требованиями к 
охране, категорию войдут 
лаборатории и хранили-
ща с коллекциями виру-
сов и бактерий высокого 
уровня патогенности. Ко 
второй категории отнесут 
административные зда-
ния, в которых трудят-
ся 500 человек и более. 
Все такие постройки по 
новым правилам долж-
ны быть оборудованы 
контрольно-пропускным 
пунктом, турникетами 
и системами видеона-
блюдения, а также про-
тивотаранными устрой-
ствами. Все защитные 
конструкции и агрегаты 
обязаны быть исправны-
ми круглый год в любую 
погоду. Нанимать частных 
охранников для защиты 
лаборатории можно будет 
лишь в том случае, если в 
ней нет коллекции особо 
опасных возбудителей. 
Как следует из докумен-
та, самые коварные пато-
гены должны охраняться 
только силами полиции 
или Росгвардии.

МОСКОВСКИЕ КОТЫ НАЧАЛИ ОРАТЬ РАНЬШЕ ВРЕМЕНИ
Теплая погода в столич-

ном регионе повлияла и 
на биоритмы бродячих 
кошек. Они решили, что 
пришла пора для размно-
жения, которая обычно 
бывает в начале весны. 
Плюсовая температура 
— одно из условий, необ-
ходимых для вынашива-
ния и роста потомства у 
животных. 

В такой период меняет-
ся поведение животных. 
Самки начинают меньше 
есть, терять вес, катать-
ся по земле, тереться о 
предметы и о людей, ста-
новятся очень ласковы-
ми. Но главный признак 
— «мартовские крики» 
кошек. А самцы начинают 
метить территорию. По 
этим признакам зоологи 

определяют, что у коша-
чьих начался период раз-
множения.

Как рассказала «МК» 
фелинолог (специалист 
по кошкам. — Ред.) Свет-
лана Латыпова, такой 
«сюрприз» погоды плохо 
скажется на будущем по-
томстве кошек. В конце 
февраля и марте еще бы-
вают морозы. Это может 

стать причиной того, что 
животные не смогут выно-
сить приплод. Также толь-
ко что родившиеся котя-
та могут не выжить из-за 
низкой температуры, ведь 
они появятся на свет уже 
в начале апреля.

Латыпова отметила, что 
даже если такое произой-
дет, то очень сильно на 
количество бездомных 

кошек в Москве это не 
повлияет. 

Отметим, что такие био-
ритмы, связанные с по-
теплением, не влияют на 
домашних кошек. Для них 
«всегда март». Постоянно 
находясь в комфортных 
условиях, питомцы гото-
вы к размножению в лю-
бое время, если, конечно, 
они не стерилизованы.

ДВОЕЧНИЦА ОБВИНИЛА ЛИБЕРАЛЬНОГО УЧИТЕЛЯ ИСТОРИИ 
В РАЗВРАТЕ

Нешу точный секс-
скандал разгорелся в 
одной из школ (город не 
называем по этическим 
соображениям). Девяти-
классница обвинила 25-
летнего учителя истории 
в харассменте, настро-
ив против себя большую 
половину класса. Одно-
классники юной жертвы 
неожиданно заступились 
за препода и хотят восста-
новить его честное имя. 

Как стало известно «МК», 
на днях в полицию обрати-
лась мама 15-летней Сони 
(имя изменено) с заявле-
нием о том,  что в декабре 
прошлого года школьный 
учитель грязно приставал 
к ее дочери. Он запер ее в 
своем кабинете под пред-
логом проведения личного 

факультатива, а сам дал 
волю рукам. Педагог тут 
же был задержан — на него 
завели уголовное дело по 
статье 135 УК «Развратные 
действия». А тем временем 
девятый класс, где учится 
Соня, раскололся на два 
лагеря. Одни ученики под-
держали жертву харасс-
мента, а другие уличили 
ее во лжи. По их словам, 
Соня очень плохо учится 
по истории, а точнее, не 
учится вообще. Но вместо 
«двоек» толерантный учи-
тель все время выводил 
ей «тройки» — жалел. А ей 
хотелось большего: «пяте-
рок» и мужского внимания. 
В итоге Соня начала атако-
вать учителя эсэмэсками 
интимного содержания. 
В частности, по словам 

знакомых, она писала, 
что готова попробовать 
на вкус его пальчики, «а 
потом и все остальное». 
Кроме того, заваливала 
его мессенджер своими 
фотками в купальниках. 
Преподаватель терпе-
ливо отмалчивался, но в 
итоге пригрозил вызвать 
ее на воспитательную бе-
седу. Если допустить, что 
коварный план действи-
тельно созрел в голове 
девочки-подростка, то она 
мастерски обернула бла-
гие намерения педагога в 
свою пользу. В заявлении 
ее родительницы, напи-
санном в полицию, гово-
рится, что учитель исто-
рии запер ученицу 9-го 
класса в своем кабинете 
и начал домогаться. Но и 

тут одноклассникам юной 
нимфетки есть что возраз-
ить. По их словам, класс 
никак не запирается. Они 
знают это очень хорошо, 
потому что, когда в школе 
объявили однажды учеб-
ную тревогу и потребовали 
спрятаться от мнимых тер-
рористов, дети на уроке 
истории не смогли запе-
реть дверь. Пришлось при-
ставлять к ней две парты. 
Девятиклассники считают, 
что обвинения против учи-
теля ложны, а его предъяв-
ленная правоохранителям 
переписка со школьницей, 
где он предлагает ей ин-
тим, — это подстава, кото-
рая была подстроена ею в 
соавторстве с ее молодым 
человеком из параллель-
ного класса. 

telegram:@mk_srochno

Так было.

ЛЛЫЫ МАТЕРИ
жите
ласт
в под
шим
Выйд

Так стало.

Читайте 7-ю стр.

МИЛЛИОН ЗА РОМАШКУ
Продавцы цветов зарабатывают 
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Саша на 
соревнованиях 

с моделью 
спутника.

Россия — крайне ненадежный 
партнер в межгосударственном об-
щении. Уже хором все повторяют: 
Россия нападет на Украину. А она все 
никак. Ну разве можно иметь дело с 
этими русскими? Поэтому все отчет-
ливее на прошедшей неделе стал вы-
рисовываться сценарий для Украины 

под названием «Грузия 2.0». Но не 
одной войной мы жили: развивался 
скандал на Олимпиаде, Калужская 
область нарисовала «фигвам» ми-
грантам, а МВД попыталось найти 
в стране российскую электронику 
(не нашло). Читайте 2-ю стр.

УКРАИНСКАЯ ВОЙНА 
ПО-ГРУЗИНСКИ

Эта мужская лыжная эстафета 
обещала измотать нервы. И измота-
ла — норвежцам. А у нас — новое сча-
стье на Олимпийских играх: «золото», 
которое отечественные спортсмены 

завоевывали в 1980 году! Долго жда-
ла Россия и дождалась. Наши лыжни-
ки — это точно «Красная машина». Без 
ворот, штрафных и удалений. Вслед 
за победой женской команды России 

лыжники мощно забрали свое на этих 
Играх. Восемь олимпийских чемпионов 
за два дня!

Читайте 8-ю стр.

ЛЫЖНОЕ НАДЕЖНОЕ «ЗОЛОТО»

мужская лыжная эстафета 
а измотать нервы. И измота-
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завоевывали в 1980 году! Долго жда-
ла Россия и дождалась. Наши лыжни-

К Б

Наши олимпийские эстафетные команды 
два дня подряд поднимались на высшую 
ступень пьедестала

Победительницы женской лыжной 
эстафеты (слева направо): Юлия 
Ступак, Наталья Непряева, Татьяна 
Сорина и Вероника Степанова.

Золотая четверка лыжников (слева 
направо): Алексей Червоткин, 

Александр Большунов, Денис Спицов 
и Сергей Устюгов.



...СИГНАЛЫ 
ПУТИНА
c 1-й стр.

Получается, что Запад испугался 
собственной тени и стал жерт-
вой своей же грандиозной ми-
стификации? Реальная картина, 

скорее всего, гораздо сложнее и запутаннее. 
Использовав на всю катушку доминирующее 
положение США в мировом информационном 
пространстве и раскрутив тему «скорой рос-
сийской агрессии», Байден получил вполне 
реальные политические дивиденды, о которых 
в России уже сказано-пересказано. Но в то 
же самое время в мировой политике принято 
строить свои умозаключения, опираясь не 
только на заверения «партнеров» в стиле «да 
что вы там себе придумали? У нас такого и в 
мыслях не было!»

Не менее важная «информация к раз-
мышлению» — наличие у этих «партнеров» по-
тенциальной возможности совершить те или 
иные шаги. Учитывая нынешние российско-
белорусские учения и другие передвиже-
ния наших войск по нашей же собственной 
территории в течение последнего времени 
(дисклеймер: полностью согласен с тезисом 
о том, что это является нашим неоспоримым 
суверенным правом), такие потенциальные 
возможности у Москвы точно есть. Да и с 
заявлениями из Москвы о том, что «на нас кле-
вещут», все не так уж однозначно. Напомню, 
например, о диалоге ВВП и Андрея Колесни-
кова из «Коммерсанта» 8 декабря прошлого 
года. Вопрос: «Россия все-таки собирается 
или не собирается нападать на Украину?» 
Ответ: «Это вопрос провокационный. Россия 

проводит миролюбивую внешнюю политику, 
но она вправе обеспечивать свою безопас-
ность в среднесрочной или более отдаленной 
перспективе». 

И на чем, скажите, здесь следует делать 
акцент — на миролюбивой внешней полити-
ке или на праве России обеспечивать свою 
безопасность? Ответ Путина — это класси-
ческий пример отрицания без настоящего 
отрицания. В чем же вывод? Наверное, в том, 
что Президент РФ осознанно катает Байдена, 
коллективный Запад и Украину на амери-
канских горках, последовательно посылая 
разнонаправленные политические сигналы 
— и с помощью политических заявлений, и 
с помощью передвижений войск. ВВП про-
веряет на прочность Запад и Украину, по-
следовательно нажимая в разных местах и 
внимательно анализируя, где поддается и 
рвется, а где нет. Обратите внимание, как 
стремительно меняются акценты в процессе 
геополитического торга. В январе упор делал-
ся на получение от Запада общих гарантий 

безопасности, а тема Минских соглашений 
вроде бы ушла на второй план, с тем чтобы в 
феврале вновь вырваться на авансцену. 

Немецкий журнал «Шпигель» только что 
опубликовал интервью с политиком, который 
был в этом тексте охарактеризован как че-
ловек, который «лучше всех в Европейском 
союзе знает и понимает Путина», — президен-
том Финляндии Саули Нийнисте. Вот наиболее 
интересный кусок из откровений (в хорошем 
смысле этого слова) главы финского государ-
ства: «Я не могу понять, чего хочет Путин. В 
декабре я записал в своем дневнике: «Сначала 
я думал, что Украина для Кремля всего лишь 
приманка, а требования к Соединенным Шта-
там и НАТО — настоящая добыча. Но, может 
быть, в конце концов Россия захочет съесть и 
наживку. Но сейчас я считаю, что, возможно, 
все больше связано с Украиной. Я думаю, что 
реализация Минских соглашений является 
ключевым вопросом для России». 

Еще один наводящий на размышления 
пассаж президента Финляндии, посвященный 

опубликованным на излете прошлого года 
ультимативным требованиям России к Западу 
в сфере безопасности: «Я разговаривал по 
телефону с Путиным 14 декабря. В той части 
разговора, в которой речь шла о требованиях, 
он вел себя очень формально. Он звучал так, 
словно читал фразы с листа бумаги. Он про-
сто хотел повторить требования, больше он 
ничего не добавил». Ну и, наконец, «вишенка 
на торте»: «Я не знаю, насколько хорошо я 
понимаю Путина. Но я стараюсь!» Прези-
дент Финляндии старается понять Путина. 
И мы тоже стараемся — пока, правда, тоже 
без толку. 

И самой важной частью этого «без тол-
ку» является отсутствие понимания того, на-
сколько хорошо работает путинская стратегия 
«подвешивания» Запада и Украины и работает 
ли она вообще. Шорох и кипеж мы навели, 
это не обсуждается. Но каков пока реальный 
выхлоп от этого шороха и кипежа? Влади-
мир Зеленский по-прежнему боится гнева 
украинских радикалов гораздо больше, чем 
любых действий России. Путин никогда «не 
подвесит его за одно место» (для тех, кто за-
был: отвечая в 2008 году на вопрос, правда 
ли, что он обещал это сделать в отношении 
Саакашвили, ВВП выдал: «Почему только за 
одно?»). А вот украинские радикалы могут 
запросто. В подкорке киевской политической 
элиты намертво засела сцена времен украин-
ского Майдана февраля 2014 года: облитый 
водой и скованный наручниками назначенный 
Януковичем губернатор Волынской области 
Александр Башкаленко. Зеленскому психо-
логически комфортнее быть «президентом в 
изгнании», чем президентом, который рискнет 
собственной головой, пойдя на выполнение 
Минских соглашений. 

Ключевая фраза из брифинга помощника 
ВВП Юрия Ушакова по итогам телефонного 
разговора Путина и Байдена: «Ответа по су-
ществу (на ключевые требования России к 
Западу. — «МК») мы не получили». Россия 
вернулась к тому, с чего начала? Если да, 
то в горизонте ближайших дней, недель и 
месяцев нельзя исключать никакие варианты 
развития событий. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Как наши моряки 
выгнали подлодку США 
из российских вод
В Минобороны вызван военный 
атташе США в связи с инцидентом в 
территориальных водах России. По 
сообщению российского военного 
ведомства, подлодка ВМС США типа 
«Вирджиния» в районе Курильской 
гряды нарушила морскую границу 
России, и нашим военным морякам 
пришлось выдворить ее из тер-
риториальных вод страны. О том, 
каким образом это могли сделать 
российские моряки, «МК» рассказал 
военный эксперт, капитан 1 ранга в 
запасе Владимир Гундаров.

По данным нашего Минобороны, после 
того как американская субмарина была обна-
ружена возле российского острова Уруп, ее 
экипажу по звукопроводной связи на русском 
и английском языках передали требование 
немедленно всплыть. Но американцы это за-
конное требование проигнорировали. Тогда 
экипаж фрегата «Адмирал Шапошников» 
применил против нарушителя уже военные 
средства, как того требуют документы о за-
щите госгранице.

В результате, как сообщает Минобороны 
РФ, американская подлодка «использовала 
самоходный имитатор для раздвоения цели 
на средствах радиолокационного и акустиче-
ского контроля и с максимальной скоростью 
покинула территориальные воды Российской 
Федерации».

О том, что это был за маневр и что могли 
применить российские моряки, более под-
робно рассказал Владимир Гундаров: 

— Сразу скажу, что это фантастическая 
наглость со стороны американцев. Наши 
моряки действовали правильно.

Что касается примененных средств. Во 
время Карибского кризиса и морской бло-
кады Кубы американские корабли заставили 
всплыть в открытом океане пять из шести 
советских подводных лодок, несущих боевое 
дежурство на подходах к Острову свободы. 
Для этого они применили в районе нахожде-
ния советских субмарин глубинные бомбы.

Российские моряки в данном случае 
даже в наших территориальных водах, 
естественно, не использовали оружие. Во-
первых, сейчас не та обстановка, чтобы про-
сто так размахивать торпедами и бомбами. 

Во-вторых, правила применения оружия в 
подобных случаях расписаны по пунктам в 
специальном постановлении Правительства 
России, в котором отмечено, что оружие при-
меняется в крайнем случае — при прямом 
нападении.

Исходя из истории многолетней практики 
подобных мирных «сражений», самым эф-
фективным способом в аналогичных случаях 
является гидроакустический удар. Пред-
ставьте, что вы сидите в железной бочке, 
по которой молотят кувалдой. Так вот, когда 
включена аппаратура гидроакустической 
пеленгации в активном режиме, ощущение 
именно такое. 

Тут уже не надо даже передавать пред-
упреждение по звукоподводной связи об 
обнаружении. Всему экипажу ясно: лодку за-
секли. А следующая команда в таких случаях 
звучит: «Оружие к бою приготовить».

Гидроакустики на подводной лодке пре-
красно слышат, как у лодки противника со 
стуком открываются внешние крышки тор-
педных аппаратов. А с помощью средств 
радиоразведки можно получить информа-
цию о физическом приготовлении оружия 
к применению. Так как сами же американ-
цы пугают весть мир «русской угрозой», им 

вполне простительно ретироваться из опас-
ного района. И они правильно сделали, что 
покинули терводы, потому что дальнейшее 
пребывание в них могло закончиться при-
нуждением к всплытию и неприятному для 
них развитию событий. 

Ольга БОЖЬЕВА.

УКРАИНСКАЯ 
ВОЙНА 
ПО-ГРУЗИНСКИ
c 1-й стр.

Пока США беспроигрышно спа-
сают мир (если в назначенную 
дату Россия не напала — это 
потому, что мы вскрыли их пла-

ны, а если напала — вот видите, мы так и 
знали), происходит удивительный процесс. 
Агрессором назначена Россия, но реально, 
а не имиджево, страдает Украина. Оттуда со 
своими миллиардами бегут инвесторы (Зе-
ленский в конце января называл цифру потерь 
— 12,5 млрд долларов), уже более 30 стран, 
вплоть до Багам и Марокко, рекомендовали 
своим гражданам уехать и не приезжать, 
сваливают посольства. Президент Зеленский 
на этом фоне от отчаяния осмелел и начал 
требовать от западных партнеров доказа-
тельств: «Если у вас или у каких-то людей есть 
дополнительная информация о 100%-ном 
вторжении Российской Федерации на Украину 
начиная с 16-го числа, дайте нам, пожалуйста, 
всю информацию». А тут еще один удар — с 
понедельника Украина вполне может стать 
бесполетной зоной. Международные стра-
ховщики с понедельника готовятся отозвать 
гарантии на перелеты над Украиной. Это 
означает, что авиаперевозки в стране могут 
полностью остановиться. Самолеты-то в ли-
зинге, и авиакомпании при всем желании 
сделать ничего не могут. Вот уже самолет 
украинской авиакомпании SkyUp получил 
запрет от своего лизингодателя на пересе-
чение воздушного пространства Украины и 
вынужден был сесть в Кишиневе вместо Бо-
рисполя. То есть западные партнеры, громо-
гласно заявляя о поддержке Украины, с са-
дистским наслаждением выкручивают ей 
руки. А «поддержка» летит в Киев транспор-
тниками — противотанковые и переносные 
зенитные комплексы, стрелковое оружие, 
боеприпасы. Намек прозрачен: мы вам руки-
то отпустим, но вы возьмите в них оружие и 

вперед, на Донбасс. А агрессором все равно 
будет Россия. Грузинский вариант. Опять же, 
как и тогда, Олимпиада за окном.

На Олимпиаде продолжали ломать копья 
вокруг истории с нашим маленьким гением 
Камилой Валиевой. В сухом остатке это исто-
рия про русский авось и про русофобию. Что, 
кроме «и так сойдет», мешало официально 
оформить прием Валиевой триметазиди-
на по медицинским показаниям? Тут можно 
даже не вспоминать лыжников-астматиков. 
Теперь этот «авось» — травма для девочки 
на всю жизнь. И что помешало скандинавам 
озвучить данные о взятой 25 декабря пробе 
в положенный срок — не позднее 20 дней? 
Коронавирусные ограничения, как нам пы-
таются рассказать? Телефона нет, а почта 
так плохо работает, что документы слишком 
долго идут? Ну, отдали бы какому-нибудь 
московскому курьеру из доставки еды — эти 
могут через эпицентр ядерного взрыва не-
вредимыми пройти. Очевидно, что удар был 
точно рассчитан. Даже если в понедельник суд 
оправдает Валиеву и даже если какого-нибудь 
антидопингового функционера накажут за 

косяк — дело-то сделано (попробуй сохранить 
душевное спокойствие для выступлений под 
таким прессингом), да и осадочек остался. 
Русские должны быть унижены и обязаны 
унижаться.

А на Родине за русских взялся Дмитрий 
Медведев. Замглавы Совбеза, едва назначен-
ный разбираться с миграционной политикой, 
сообщил, что приток мигрантов в Россию за 
2021 год вырос на треть и сейчас растет; что 
в своей массе многие мигранты плохо вла-
деют русским языком и это одна из причин, 
по которой общины живут замкнуто и обосо-
бленно; численность самых крупных диаспор 
колеблется от 1 миллиона до 5 миллионов 
человек; существует риск образования ан-
клавов, маленьких государств в государстве, 
которые живут по собственным законам и по 
собственным понятиям и, самое главное, иг-
норируют наши законы и становятся зачастую 
рассадником экстремистских и террористи-
ческих настроений и очагами преступности. 
Дошло наконец. И, получив отмашку сверху (у 
нас по-другому не делается), губернатор Ка-
лужской области, это где бывший наукоград 

Обнинск превратился в кишлак, стал пер-
вым, кто объявил о выходе из программы по 
переселению соотечественников. Потому что 
программа эта, что стало очевидно доволь-
но давно, не про соотечественников, а про 
обеспечение крупного российского бизнеса 
рабами. Впрочем, все это, похоже, очередная 
разводка: губернатор громогласно объявил 
о запретах мигрантам работать в торговле, 
пассажирских перевозках, общепите. Но 
крупный бизнес, то же строительство, опять 
не тронули.

Еще на неделе было завершено дело о 
поставках в МВД компьютеров на миллиард 
рублей. Полицейские заключили контракт, но 
хотели, чтобы им поставили отечественную 
технику. Им и поставили. Но, как и ожидалось, 
отечественными компьютеры были только 
по месту сборки. МВД это не устроило, как 
и решение арбитражного суда, который по-
считал, что поставщик прав — ну нет у нас 
своей электроники, одно название. В резуль-
тате возбудили дело и на неделе завершили 
расследование. Выглядит все это не только 
бредово, но и крайне печально.

Печально из-за одной особенности наших 
правителей. Это в западных странах внешняя 
политика определяется внутренней. А у нас 
наоборот: главное — на внешнем фронте до-
говариваться с Западом, а до этих дармоедов 
внутри границ, которые вечно чего-то хотят и 
ноют, вместо того чтобы молча обслуживать 
ресурсный трубопровод, дела особо нет. За-
чем тут что-то развивать, если жизнь — там? 
Вот, например, электроника. Это разве сол-
даты НАТО уничтожили в России электрон-
ную промышленность до такой степени, что 
силовые структуры не могут быть обеспечены 
отечественным оборудованием? Вот он — 
один из вариантов жестких санкций.

А второй вариант — украинский пример. 
Опять же не солдаты НАТО развалили граж-
данский авиапром. Так что мешает Западу 
«посадить» всю российскую авиацию точно 
так же, как это делается с украинской? Да, у 
нас лизинг иностранных самолетов (своих 
— кот наплакал) обеспечивают крупнейшие 
российские банки. Но, думаете, они не про-
гнутся, встанут грудью за Россию-матушку? 
Тогда поищите их отделения в Крыму.

Впрочем, нам в любом случае объяснят 
всё происками врагов, которые хотят затор-
мозить Россию и не дать ей развиваться. 
Внешних врагов, не перепутайте.

Дмитрий ПОПОВ.

ИНЦИДЕНТ
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Подлодка ВМС США типа 
«Вирджиния»

Подлодки типа «Вирджиния» — многоце-
левые атомные субмарины ВМС США 4-го 
поколения. Предназначены для борьбы с 
подлодками на глубине и для прибрежных 
операций. Кроме стандартного вооружения 
лодка имеет также оборудование для спе-
циальных операций — необитаемые под-
водные аппараты, шлюзовую камеру для 
легководолазов, палубное крепление для 
контейнера или сверхмалой подводной лод-
ки. Введены в строй 19 единиц, в 2004–2020 
годах, всего планируется построить от 30 
до 48 субмарин этого типа.
Вооружение: вертикальные пусковые уста-
новки для крылатых ракет Tomahawk. Четыре 
533-мм торпедных аппарата для 26 торпед 
Мк 48 ADVCAP Mod 6 с системой самонаве-
дения. Ракеты «Гарпун». Гидроакустический 
комплекс с носовой ГАС AN/BQQ-10. 

СУБМАРИНЕ ДАЛИ ПРИКУРИТЬ

Украинские ультраправые 
обучают мальчика с 
«калашниковым» в руках 
отражать «русскую 
агрессию». Киев, 
13 февраля 2022 года.

Президент Зеленский требует ясности: «Если у вас есть дополнительная 
информация о 100%-ном  вторжении РФ на Украину начиная с 16-го числа, 
дайте нам, пожалуйста, всю информацию».

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР

РЕЙТИНГ

Цена в рознице за бутылку Smirnoff, 0,7 л, в руб.
По данным GlobalProductPrices.com

ГДЕ САМАЯ ДОРОГАЯ ВОДКА В МИРЕ

Малайзия 3140
Сингапур 2984
ОАЭ 2946
Бахрейн 2908
Норвегия 2676
Австралия 2448
Шри-Ланка 2082
Финляндия 2040
Швеция 1936
Канада 1690
Литва 1644
Великобритания 1618

Некоторые хозяева котов готовы ради них на невероятное. У кота Джаспера 
из Цинциннати появился собственный аквариум, в котором он может разгля-

дывать рыб с эффектом «полного погружения». Для этого на дне аквариума соорудили 
прозрачный куб, а под ним — полочку-лежанку. По словам хозяев, рыбы на четвероногого 
«жака кусто» внимания не обращают, у кота есть свой «телевизор», а им спокойно за всех 
своих питомцев.

ЗАРПЛАТА

ЗАЯВЛЕНИЕ

ИНЦИДЕНТ

В ЛДПР ОПРОВЕРГЛИ СЛУХИ О СМЕРТИ ЖИРИНОВСКОГО
В аппарате партии 
попросили не верить 
сообщениям о том, что 
находящийся в больнице 
75-летний лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский 
скончался. Об этом со-
общили сразу несколько 

Теlеgrаm-каналов. ЛДПР 
разослала сообщение 
партийцам. «Эти сведения 
распространяют злоумыш-
ленники», — говорится в 
нем. В Минздраве ранее 
сообщили, что состояние 
Жириновского, госпита-

лизированного в ЦКБ с 
ковидом, оценивается как 
стабильное. «Врачи про-
должают оказывать всю 
возможную в этой ситуации 
медицинскую помощь», 
— сказал представитель 
ведомства. 

В Набережных Челнах 
родственникам умершей 
пенсионерки пришлось 
тащить на себе гроб с ее 
телом. Инцидент произо-
шел в прошлый четверг. По 
словам внучки умершей, 
коммунальщики не почисти-
ли дороги и в день похорон 
сугробы на кладбище были 
«по колено», гроб тянули до 
могилы на тенте.

ТОП-5 САМЫХ ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ ВАКАНСИЙ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ В РФ

Источник: 
Работа.ру

200 тыс. рублей

150 тыс. рублей
150 тыс. рублей

130 тыс. рублей
120 тыс. рублей

1. Дизайнер мебели

2. Стоматолог-терапевт

3. Врач-офтальмолог

4. Токарь-карусельщик

5. Электромонтажник

Владивосток

Тюмень

Красноярск

Екатеринбург

Реутов

Вакансия                   Город                  Оклад

Посол России в Швеции Виктор Татаринцев 

«Извините за язык — но мы ср..и на санкции Запада».
Акт дефекации российский посол, предварительно 
извинившись за грубость, упомянул, когда описывал в 
интервью изданию Aftonbladet свое отношение к новым 

санкциям, разрабатываемым в США и ЕС. Татаринцев комментировал тему отноше-
ний Швеции и НАТО. Он объяснил, что Москва выступает против членства Стокголь-
ма в альянсе из-за нагнетания обстановки и провокаций со стороны США.

ЦИТАТА

УТРАТА

УМЕРЛА АКТРИСА, ОЗВУЧИВШАЯ МЕДВЕЖОНКА УМКУ И АНТОШКУ
Заслуженная артистка 
РСФСР Маргарита Кора-
бельникова, озвучившая 
более ста героев совет-
ских фильмов, мульт-
фильмов, радиопостано-
вок и сказок с виниловых 
пластинок, умерла на 
91-м году жизни. Об этом 
13 февраля на своей стра-
нице в Facebook сообщил 
шеф-редактор «Союзмуль-
тфильма» Сергей Капков. 
Сам он узнал о смерти 
актрисы только 12 февраля, 
а умерла она еще 25 декабря 
2021 года. Капков назвал 

Маргариту Корабельникову 
«голосом нашего детства» и 
рассказал, что в последний 
раз она появилась на экране 
в 2008 году в документаль-
ном сериале «Фабрика 
чудес». С 1956 года актриса 
трудилась на киностудии 
имени Горького. Она озву-
чивала медвежонка Умку, 
Антошку с картошкой, Пьеро 
из «Приключений Бурати-
но», Вовку из «Возвращения 
блудного попугая», Гуньку из 
«Незнайки» и других люби-
мых персонажей отечествен-
ной мультипликации.

ЗА БУГРОМ

ПРОТЕСТ ВОДИТЕЛЕЙ ФУР ИЗ КАНАДЫ ДОКАТИЛСЯ ДО ФРАНЦИИ 
И НИДЕРЛАНДОВ
Демонстрации канадских 
дальнобойщиков против 
антиковидных ограни-
чений, начавшиеся две 
недели назад, подхваче-
ны во Франции, Австрии, 
Бельгии, Нидерландах. 
«МК» разбирался в их 
природе и перспективах. 
Французские рабочие (не из 
дальнобойщиков) одними 
из первых откликнулись на 
требования канадских води-
телей. Среди протестантов 
немало «желтых жилетов». 
Несмотря на обещания 
властей снять ограничения 

к апрелю и тот факт, что 
протесты дальнобойщиков 
во Франции объявили вне 
закона, это не уберегло 
Париж от прибытия сотен 
автомобилей. Значительную 
их часть задержали на подъ-
ездах к столице, но многим 
удалось достигнуть и центра 
города. Активно канадцев 
и французов поддержали 
нидерландцы, двинувшиеся 
на Гаагу. Там полиция ста-
рается избежать эскалации 
(в отличие, например, от 
Парижа, где уже пустили 
в ход слезоточивый газ) и 
предложила протестую-
щим переместиться в парк 

рядом с правительственным 
комплексом. Но шоферы 
собираются держать по-
зиции как минимум неделю. 
Житель Гааги Арон Фюрст 
рассказал, что протестная 
активность пока сосредо-
точена пока лишь в одном 
городе, с незначительной 
поддержкой в Амстердаме. 
«Голландцы далеки от канад-
ских протестов, — отметил 
собеседник «МК». — Судя по 
рассказам моих знакомых, 
массовых акций в других 
городах нет».
ПОЛНЫЙ ТЕКСТ  

на сайте 
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В Наббережных Челлнанахх 
родственникам умершей 
пенсионерки пришлось 
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ЖИТЕЛИ ЧЕЛНОВ ЧАС ВОЛОКЛИ 
ПО СНЕГУ ГРОБ ДО КЛАДБИЩА
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Фрегат «Адмирал Шапошников»

Большой противолодочный корабль (соглас-
но западной классификации, БПК 2-го ранга 
— фрегат) «Маршал Шапошников» предна-
значен для борьбы с подлодками противника 
в океанской зоне. Находится в составе Ти-
хоокеанского флота ВМФ России. 
Скорость корабля — 29,5 узла. Автоном-
ность — 30 суток. Экипаж — 220 человек. 
Полное водоизмещение — 7480 т, стан-
дартное — 6840 т; длина — 163 м, ширина 
— 19 м, осадка — 7,8 м.
Вооружение: 2 четырехконтейнерные уста-
новки ракето-торпед «Раструб», 6–26 мин, 8 
пусковых установок зенитно-ракетного ком-
плекса «Кинжал» (64 ракеты), 1 сдвоенная 
100-мм артиллерийская установка АК-100, 4 
шестиствольных 30-мм пулемета АК-630М, 
реактивные бомбометные установки РБУ-
6000. 2 вертолета Ка-27.
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c 1-й стр.
Население находится в эконом-
режиме. Потребители как могут 
защищают свои кровные от ин-
фляции, но когда приближаются 

праздники, мало кому удается избежать трат. 
К слову, расходы россиян на свидание 14 
февраля за год выросли на 15%, подсчитали 
эксперты.

По традиции цветы — это самый попу-
лярный подарок для любимых. И, опять же в 
соответствии с традициями, стоимость буке-
тов резко взлетает в преддверии праздников. 
Мы дозвонились в один из цветочных салонов 
столицы и выяснили, как обстоит дело с це-
нами в этом году.

«Подскажите, в какую сумму обойдется 
букет из лилий?» — спросили мы у флориста 
Елены. «Композиция из 7 цветочков будет сто-
ить 3 тысячи 990 рублей», — сказала девушка 
и попросила дать ей минутку, чтобы уточнить 
у администратора салона. Спустя несколько 
секунд Елена вышла на связь, извинилась и 
назвала свежий прайс. Всего за мгновение 
сумму серьезно проиндексировали. «Прости-
те, но я вас обманула. Такой букет обойдется в 
4 тысячи 560 рублей», — сказала она. По сло-
вам продавщицы, в первый раз она назвала 
цену из устаревшего прайс-листа. «В канун 
праздников всегда дороже», — заключила 
наша собеседница.

Ранее в ассоциации «Теплицы России» 
сообщили, что стоимость цветов в среднем 
по стране может вырасти на 10–12% в пред-
дверии Дня святого Валентина и 8 марта. Как 
рассказала флорист Валентина Сафроно-
ва, маленький букет ландышей ко Дню всех 
влюбленных обойдется в 10 тысяч рублей. 
Но ландыш — цветок редкий, дорогой. А вот 
почему те же самые лилии продаются за бас-
нословные деньги?

Цветы традиционно дорожают накануне 
высокого праздничного спроса — перед Днем 
святого Валентина, 8 марта и 1 сентября. 
Эти сезоны дают продавцам цветов самую 
большую выручку, отсюда и рост стоимости, 
отмечает руководитель школы независимых 
финансовых консультантов Finliberty Светлана 
Самойлова.

По ее словам, подорожание импортных и 
отечественных цветов обусловлено скачками 
валютного курса, а также ростом себестои-
мости продукции внутри России (из-за увели-
чения тарифов ЖКХ, стоимости посадочного 
материала, упаковки, логистики). «В среднем 
стоимость цветов в ближайшее время может 
вырасти в России на 15–20%. А чтобы сэко-
номить на букете, можно самостоятельно 
упаковать цветы или даже вырастить их в до-
машних условиях. Для весенних самоцветов 
это вполне реально — тюльпаны и нарциссы 
растут в горшках на подоконнике, а луковицы 
для посадки можно купить в магазине», — 
резюмирует Самойлова.

Но если цветочные траты вам не по кар-
ману, можно вообще не уделять празднику 
14 февраля никакого внимания. Так и дела-
ют около 78% россиян. По данным сервиса 
SuperJob, в 2022-м только 12% граждан под-
готовят подарок своему партнеру. К слову, 

интерес ко Дню святого Валентина за 15 лет 
упал в четыре раза. «Если в 2007 году празд-
ник отмечал каждый второй россиянин, то уже 
в 2009-м — только 40%, а в 2021-м — лишь 
13%», — выяснили авторы исследования. 

«Меня не удивляет, что падает популяр-
ность этого праздника, пришедшего к нам из 
католических стран как раз таки лет 15 назад, 
— рассказывает глава Союза потребителей 
России Петр Шелищ. — Тогда благосостояние 
россиян быстро росло, с ним росло и желание 
праздновать больше — был бы повод. Нынче 
все не так, нет того веселья, как говорится. 
Много ли влюбленных в состоянии потратить 
10 тысяч на романтический букетик ланды-
шей? И сколько среди девушек не из самых 
богатых семей, получивших такой подарок, 
предпочли бы ему деньги? По счастью, у влю-
бленных недавно появилась альтернатива, 
поскольку по календарю в это день теперь 
отмечается еще и Всемирный день книго-
дарения. Так что можно вспомнить слоган 
советской рекламы «Книга — лучший подарок» 
и совместить оба праздника. Получится не 
так дорого, зато куда полезнее, да и память 
надолго», — считает собеседник «МК».

Средняя стоимость свидания 
в День святого Валентина по городам:

Москва 9332 руб.
Санкт-Петербург 7054 руб.
Ростов-на-Дону 7029 руб.
Уфа 6899 руб.
Красноярск 6757 руб.
Новосибирск 6610 руб.
Самара 6540 руб.
Волгоград 6390 руб.

Источник: Tinkoff Data
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Президент Туркменистана 
анонсировал транзит власти 
В Туркменистане 12 марта пройдут 
досрочные президентские выборы. 
Лидер страны Гурбангулы Берды-
мухамедов заявил, что два года 
назад достиг «возраста пророка», и 
пора дать дорогу молодым. Поли-
тологи уверены, что лидер страны 
готовится передать власть своему 
40-летнему сыну Сердару, но пра-
вить тот будет только формально: 
Бердымухамедов-старший сохранит 
ключевое влияние на политические 
процессы страны. 

Гурбангулы Бердымухамедов — лидер 
Туркменистана, прозвавший себя Аркадаг, 
или Покровитель, стоматолог по образованию, 
спортсмен, певец и поэт. На постсоветском 
пространстве 64-летний Бердымухамедов 
считается одним из самых молодых правите-
лей, уступая в возрасте только президентам 
Армении и Украины.

О своем решении он объявил 11 февраля 
на заседании Халк Маслахаты (верхней па-
латы парламента): «Дорогу к государствен-
ному управлению на новом этапе развития 
нашей страны надо дать молодым руково-
дителям, воспитанным в духовной среде и 
в соответствии с высокими требованиями 

современности». На следующий день ЦИК 
страны объявил о подготовке к досрочным 
президентским выборам, которые состоятся 
ровно через месяц — 12 марта.

Срок полномочий Бердымухамедова на 
посту президента истекает только в 2024 
году, но принятые в 2016 году поправки в 
конституцию позволяли ему править до са-
мой смерти. По этим причинам готовящийся 
транзит власти стал для многих неожиданно-
стью. Опрошенные «МК» политологи называют 
две причины такой спешки: здоровье самого 
Бердымухамедова и протесты в Казахстане, 
которые привели к смене власти в стране. 
«Январские протесты в Казахстане показа-
ли, что за внешним благополучием кроются 
негативные процессы. Второй момент — 
состояние его здоровья. Эта информация 
не афишируется из-за закрытости страны, 
но, вероятно, проблемы существуют после 
перенесенного коронавируса», — отметил 
специалист по странам Центральной Азии 
Аждар Куртов.

В соцсетях жители Ашхабада взывают к 
президенту: «Наш дорогой Аркадаг, на кого же 
вы нас оставляете? Кто же еще сможет не по-
кладая рук и сил трудиться на благо народа?!» 
По закону кандидатом на должность главы 
Туркменистана может претендовать гражда-
нин не моложе 40 лет, владеющий государ-
ственным языком, родившийся и постоянно 

проживающий на территории государства 
последние 15 лет. Политологи называют пре-
емником сына Бердымухамедова — Сердара. 
В феврале прошлого года он был назначен 
на должность вице-премьера по экономике, 
а с ноября контролирует нефтегазовый ком-
плекс страны.

По словам Куртова, транзит власти от 
отца к сыну пройдет гладко, поскольку в стра-
не нет серьезной оппозиции, способной этому 
помешать. Несмотря на некоторую либера-
лизацию после прихода Бердымухамедо-
ва к власти, политический режим в стране 
остается самым жестким среди всех стран 
Центральной Азии, поэтому какие-либо про-
тесты здесь невозможны. Эксперт считает, 
что после прихода к власти Сердара в стране 
даже могут начаться некоторые послабления. 
«Гурбангулы Бердымухамедов не был более 
жестким, чем бывший президент Сапармурат 
Ниязов. В стране прошли реформы, появилась 
многопартийность, разрешили Интернет, и в 

целом государство стало более открытым. 
Нет оснований думать, что страна пойдет по 
пути Северной Кореи», — отметил эксперт.

Вместе с тем старший научный сотрудник 
Центра постсоветских исследований ИМЭМО 
РАН Станислав Притчин уверен, что Сер-
дар станет президентом только формально, 
поэтому говорить об изменениях было бы 
поспешным. «Бердымухамедов останется 
спикером парламента и фактически сохранит 
ключевое влияние в стране, — пояснил экс-
перт. — Если сравнивать Сердара с отцом, 
то у него более богатый опыт с точки зрения 
образования, поскольку он обучался в Мо-
скве и Женеве. В отличие от отца, который 
занимался преимущественно здравоохра-
нением, проработал на разных должностях. 
Его послужной список гораздо шире, но со-
мневаюсь, что он сможет продвигать свои 
инициативы, учитывая, что отец сохранит 
ключевое влияние в стране».

Алена КАЗАКОВА.

Когда я защищала диссертацию, по-
священную так называемой «борьбе за 
чистоту языка», один из моих коллег сказал 
в процессе дискуссии: «Что ж, вам удалось 
убедительно доказать одну вещь. Сколько 
бы мы ни боролись, они как звОнили — так 
и будут звОнить». Не стану утверждать, 
будто доказательство этого тезиса входило 
в мою задачу. Но замечено было точно. Мы 
привыкли с гордостью заявлять, что наш 
народ непобедим (и это правда!). Так вот, 
в вопросе постановки ударений он непо-
бедим безусловно. Каких бы титанических 
усилий ни прикладывали школьные учителя, 
их подросшие ученики продолжают отве-
чать по телефону «она зАнята!» и покупать 
на рынке «свеклУ», хотя, казалось бы, в 
постановке ударения на нужный слог нет 
ничего особенно трудного…

Впрочем, это касается отнюдь не только 
ударений. С упорством, достойным лучшего 
применения, соотечественники «одевают» 
пальто вместо того, чтобы в соответствии с 
правилами его «надевать», отмечают «свое 
деньрождение» и недосчитываются «пяти-
ста рублей», пренебрегая тем, что «день» 
— существительное мужского рода, а чис-
лительное «пятьсот» имеет в родительном 
падеже единственную форму — «пятисот». 
И опять же совершенно непонятно, в чем 
волшебная привлекательность этих порож-
денных народной фантазией «пятиста». Или 
догадаться о природе массовой нелюбви 
к норме все-таки можно?

Начну издалека. Много лет назад моя 
мама перешла на новую работу, сменив 
обычную советскую контору на учебный ин-
ститут. Теперь ей не надо было каждый день 
ехать в офис к одному и тому же времени, 
зато требовалась усиленная многочасовая 
подготовка к лекциям по истории древнего 
мира. Но стоило маме расчистить место 
в нашей маленькой квартире, разложить 
перед собой многочисленные книги и погру-
зиться, например, в историю Месопотамии, 
как раздавался звонок (телефоны тогда 
были только городские), и бодрый голос 
одной из подруг спрашивал с фальшивым 
изумлением: «Ой, ты дома? Ты что сегодня 
— выходная?» Не знаю, что тогда больше 
выводило из себя: сама постановка вопроса 
(если дома — значит, отдыхаешь) или его 
неканоническая форма. «Нет, — терпеливо 
отвечала мама. — У меня не выходной. Я 
работаю дома». За этим следовало скеп-
тическое: «Ну-ну». А через несколько дней 
ситуация в точности повторялась. 

Сейчас, будучи преподавателем сти-
листики русского языка, я с интересом 
вспоминаю эту «встречу миров». Сознание 
маминой подруги — человека из конторы, 
где сидят, порой без всякого смысла, пять 
дней в неделю с девяти до шести, — от-
казывалось принимать саму идею работы 
дома, а заодно отвергало и нормативную 
конструкцию «у кого-либо сегодня вы-
ходной», заменяя ее родным мещанским 
«кто-либо сегодня выходной». Оборот «ты 
выходная» был для этой неплохой, в общем, 
но не очень образованной женщины своего 
рода знаменем, символом ее принципов и 
вкусов. Отказаться от него в пользу интел-
лигентского «у тебя выходной» означало 
бы уступить, отречься от незыблемой и 
потому особенно дорогой своему носителю 
картины мира. 

Надо признать честно, что мы, пред-
ставители «воюющих армий», не так уж 
отличаемся друг от друга. Каждая дей-
ствует по принципу «ни пяди родной земли 
врагу». Поэтому мои разговоры с продав-
цами превращаются порой в настоящие 
комические диалоги, достойные показа с 
эстрады: «Взвесьте, пожалуйста, полкило 
молоШных сосисок». — «Каких?» — «Ах да, 
молоЧных» (то есть так будет в переводе с 
моего снобистски-филологического на об-
щечеловеческий). Не для того же я, не щадя 
времени и сил, выучилась произносить 
«знАмение» и «мастерскИ», чтобы уподо-
бляться толпе, не знающей иных вариантов, 
кроме «знамЕния» и «мАстерски»! 

Но если признать норму литературного 
языка не чем иным как социальным марке-
ром, то почему бы нам всем не оставить 
друг друга в покое? Не признать непри-
косновенность давно сложившегося статус-
кво, при котором одни звонЯт, а другие 
звОнят — и никто никому при этом не ме-
шает? И не назвать это, например, «великой 
стилистической толерантностью»?

Не стану пытаться отвечать от лица 
второй стороны конфликта — ее сообра-
жения мне малодоступны. Попробую объ-
яснить природу собственного раздражения 
и неослабевающего с годами несогласия. 
Для меня пренебрежение нормой симво-
лизирует пропасть. Пропасть в знаниях. 
Пропасть в ценностях. Пропасть, через 
которую очень трудно построить мост. 

Получилось так, что в одном из на-
ших кафедральных учебных пособий ис-
пользована в качестве примера фраза «274 
суток провели папанинцы на дрейфующей 
льдине». Смысл задания в том, чтобы сту-
дент заметил, что сложное числительное 
не сочетается с существительным «сутки», 
и отредактировал предложение, заменив, 
например, «сутки» «днями». Но до этого на 

занятиях доходит далеко не сразу. Сначала 
кто-то из группы читает вслух: «274 суток 
провели папанИнцы…» — «ПапАнинцы», — 
устало поправляет преподаватель, после 
чего порой не удерживается от вопроса: 
«Кто знает, кто такие папанинцы?» И на-
ступает мертвая тишина. О дрейфующей 
станции «Северный полюс», ее руководите-
ле Иване Дмитриевиче Папанине, о сложной 
операции, потребовавшейся, чтобы зимой 
1938 года снять зимовщиков с льдины, ни-
кто из присутствующих вообще никогда 
не слышал. Вот и рождаются на пустом 
пространстве необремененного сознания 
неведомые «папанИнцы».

А еще я очень люблю «домЕнные печи». 
Это тоже такой молодежный вариант про-
изношения. И если в «дОменных печах» 
плавят чугун, то в «домЕнных», наверное, 
должны выплавляться адреса интернет-
серверов.

Впрочем, когда я начинаю думать, что 
меня в плане произношения ничем уже не 
удивишь, вскоре выясняется, что предел еще 
не достигнут. Совсем недавно молоденькая 
телеведущая (уже успевшая порадовать 
меня оборотом «произведение писателя 
Шекспира») бодро сообщила: «Сегодня про-
изошла авария на трассе Москва — ТулА». 
И дело не в том даже, что крупный город, 
областной центр Тула от московской теле-
студии не так уж и далеко. Произношение на 
французский манер «ТулА» недвусмысленно 
указывает на отсутствие в сознании милой 
девушки-телеведущей целого культурного 
пласта, где должны были бы находиться и 
тульский пряник, и приезд в Тулу со своим 
самоваром, и оружейные предприятия, и, 
рискну сказать, Ясная Поляна…

Получается, что так называемая борьба 
за норму (выражение «борьба за чисто-
ту языка» мне не нравится вовсе, потому 
что неизвестны критерии этой загадоч-
ной «чистоты») на самом деле есть борьба 
за общее знание. Правда, все далеко не 
всегда бывает так просто, как с именами 
собственными (побывал в Туле — выучил, 
как город называется). Жизненный опыт 
сам по себе никак не помогает различать 
паронимы (такие как «одевать»/«надевать») 
или склонять числительные. Но если пом-
нить, что общее знание складывается не 
только из работы, поездок и разговоров в 
очередях, но и из чтения, а также просмотра 
и прослушивания самого разного контента, 
то становится очевидно: шанс сохранить 
норму все-таки есть. Надо только проявлять 
разборчивость при выборе книги, фильма, 
радио- или телепрограммы, блога и всего 
прочего, что исподволь влияет на твою 
речевую культуру. 

Понятно, что биться стоит не за всякую 
норму и не до бесконечности. Язык меняет-
ся, и то, что вчера казалось возмутительно 
вульгарным, становится общепринятым, 
а иногда и единственно возможным. На-
пример, в советской прессе с 1930-х годов 
то и дело поднимался вопрос о глаголе 
«довлеть», исходное значение которого 
— «быть достаточным», а вовсе не «да-
вить», как стало казаться многим, видимо, 
по причине созвучия двух слов. «Не пора 
ли объявить войну коверканью русского 
языка?» — писал возмущенный конструк-
циями вроде «над ним довлеет…» препо-
даватель Н.Прянишников в «Литературной 
газете» 1938 года. Но прошли десятилетия, 
и современные словари характеризуют 
значение «быть достаточным, удовлетво-
рять» как устаревшее, а рядом указывают 
разговорный, то есть не безупречный, но 
допустимый вариант толкования слова — 
«господствовать, тяготеть над кем-, чем-
либо».

Почему за глагол «довлеть» не очень 
обидно? Как, кстати, и за «знамение» с 
ударением на «е»? Это слова не самые 
распространенные, своего рода розочки 
на языковом торте. Что бы с ними ни про-
исходило — касается это немногих, для 
большинства проходит незамеченным. А 
вот «звонить» или «надевать» — это то, без 
чего в речи никак не обойдешься. Вот и 
сражаемся мы за них, как за кусок хлеба, не 
желаем отдавать во владение «чужакам». 

Но если языковая норма — это такое 
яблоко раздора, есть ли у нас основания ее 
любить? Думаю, да. Она не только порож-
дает рознь — она же и объединяет. Не всех, 
конечно. В основном тех, кто читал про-
изведения «писателя Шекспира» и других 
не всем сегодня известных литераторов, 
смотрел фильмы Тарковского, бывал в ху-
дожественных галереях и консерватории и 
знает, что «библиотека» — это не только в 
Интернете. Мы опознаем своих по старо-
модному «надеванию» пальто и неискоре-
нимому стремлению просклонять каждое 
слово в шестизначном количественном 
числительном. И нам необходимо дер-
жаться вместе — в соответствии с тро-
гательной мыслью Л.Н.Толстого: «Ежели 
люди порочные связаны между собой и 
составляют силу, то людям честным надо 
сделать только то же самое. Ведь так про-
сто». По-моему, если вместо «порочные» 
и «честные» подставить «безграмотные» 
и «образованные», получится очень до-
стойная жизненная программа. 

УДАРЕНИЕ ПО ВСЕМ ПРАВИЛАМ 
Норма литературного языка как социальный маркер

СЕГО ДНЯ
стр. 
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Евгения БАСОВСКАЯ, завкафедрой медиаречи РГГУ

Способы диагностики и лечения 
боли в колене зависят от причи-
ны боли. Сегодня Артур Глума-
ков, врач-ортопед «Открытой 
клиники» на проспекте Мира, 
рассказывает о такой распро-
страненной патологии, как ар-
трозоартрит коленного сустава, и 
об одной из современных эффек-
тивных схем его лечения.
— Итак, ко мне на прием обратилась 

женщина 63 лет с болями в правом коленном 
суставе, которые возникали при физических 
нагрузках. По ее словам, боли начали беспоко-
ить ее с апреля 2021 года. Передвигалась она 
самостоятельно в среднем темпе, не прихра-
мывая на правую или левую ногу. При пальпа-
ции отмечалась болезненность по внутренней 
поверхности коленного сустава в проекции 
внутренней боковой связки и по ходу мышц, 
которые крепятся на передней поверхности 
большеберцовой кости (это мышцы гусиной 
лапки, так называемое тонкое портняжное 
полусухожилие).

При проведении функционального те-
стирования один из тестов, который может 
выявить нарушения в мениске, показал сла-
боположительный результат в области колена, 
на которое жаловалась пациентка, как раз 
со стороны внутреннего мениска. Также при 
осмотре в положении стоя отмечалась распла-
станность продольного и поперечного сводов 
обеих стоп, а на специальном исследовании 
— плантографии стоп — выявился дефицит 
нагрузки на задний отдел стопы, точнее, на 
пяточную область, что может сигнализировать 
о дополнительной загрузке мышц разгибателей 
нижних конечностей, в первую очередь четы-
рехглавой мышцы. Обычно такая ситуация раз-
вивается у пациентов, когда колено страдает, 
а мышцы бедра, отвечающие за разгибание, 
пытаются забрать нагрузку на себя. 

На первичной консультации я выставил 
предварительный диагноз — артрозоартрит 
коленного сустава, синовит посттравматиче-
ский, медиальный менисцит (повреждение 
внутреннего мениска), воспаление внутренней 
боковой связки и танзинит (или воспаление 

сухожилий тонкой портняжной двухсухожиль-
ной мышцы). 

Для уточнения диагноза требовалось про-
ведение лабораторной и инструментальной 
диагностики. Я назначил ей общие анализы 
крови и мочи, биохимическое исследование 
крови (в котором, в частности, важно посмо-
треть уровни мочевой кислоты, ревматоидный 
фактор, С-реактивный белок, антитерроризин 
0). Кроме того, я направил ее на рентгеногра-
фию коленных суставов под нагрузкой стоя, 
чтобы оценить нагрузку костей, формирующих 
сустав, друг на друга. 

В общем анализе крови пациентки отме-
чался лейкоцитоз, а повышенное количество 
лейкоцитов — признак воспаления. При этом 
СОЭ у нее было в норме, а из биохимиче-
ских показателей, которые могут говорить о 
вторичности процесса, все показатели тоже 
были спокойными. Грубых нарушений не было 
выявлено и в общем анализе мочи. Что сви-
детельствовало о том, что мы имеем дело с 
первичным артрозоартритом, без нарушения 
по внутренним системам организма. 

Рентгенографическое исследование по-
казало сужение суставной щели, в большей 
степени с медиальной (внутренней) стороны, 
по обоим коленным суставам. Кроме того, 
имелись краевые разрастания, остеофиты, по 
внутренней поверхности коленного сустава, ко-
торые являются признаком перегрузки колена, 
слева и справа (больше справа, где была боль). 
Рентген также показал остификацию (уплот-
нения) собственной связки надколенника по 

правому коленному суставу. Иными словами, 
согласно данным исследования, у пациентки 
были признаки коленного артрита с правой 
стороны, говорившие о вялотекущем хрони-
ческом процессе, позволяющем ставить уже 
вторую стадию артроза.

Проведя исследования, я составил план 
лечения. Из анамнеза пациентки следовало, 
что грубых противопоказаний для проведения 
какого-либо лечения, в том числе физиотера-
пии, у нее не было. Поэтому мы подобрали ей 
противовоспалительную терапию — поскольку 
изменений в ее анализах не было, ей подошла 
стандартная схема, с учетом тех лекарственных 
средств, которые она принимает от гиперто-
нической болезни и гиперхолистеринемии (я 
всегда слежу, чтобы препараты у моих пациен-
тов сочетались друг с другом). В ее ситуации 
наиболее эффективны противовоспалительные 
свечи (они лучше действуют, если у пациента 
проблемы на «нижнем этаже»») и компрессы. 
Одновременно с медикаментозной терапией 
я назначил ей физиопроцедуры — магнитоте-
рапию и низкоинтенсивную лазеротерапию. 
После третьего сеанса физиопроцедур я вы-
полнил ей блокаду в коленный сустав под УЗИ-
навигацией, после чего мы продолжили курс 
физиотерапии с домашней медикаментозной 
поддержкой.

Следующим пунктом плана были внутрису-
ставные инъекции, которые можно проводить 
через неделю после выполнения блокады в 
сустав. Для нее я выбрал следующую схему. 
Сначала — инъекция препаратом гиалуроновой 

кислоты средней молекулярной массы, это 
лекарство с противовоспалительными ком-
понентами. А потом, раз в неделю, мы выпол-
нили еще две инъекции другими препаратами, 
которые в большей степени направлены на 
регенерацию тканей. Это — рабочая схема, 
которая показывает хороший результат при 
второй стадии артроза.

Кроме того, в самом начале терапии мы 
изготовили пациентке специальные ортопеди-
ческие стельки, чтобы разгрузить ось нижней 
конечности и восстановить работоспособность 
коленного сустава. 

Учитывая стойкий болевой синдром, мы 
поставили в план и ударно-волновую терапию 
на область колена, которая беспокоила — но 
лишь после результатов физиолечения. После 
прохождения физиотерапии женщина почув-
ствовала облегчение: ушли боли при нагрузке, 
прошла стартовая болезненность в начале дня 
и существенно уменьшилась болезненность в 
конце дня. Через месяц после физиопроцедур 
я назначил ей пять сеансов ударно-волновой 
терапии по области коленного сустава и по 
точкам крепления связок. Иногда пациенты 
отказываются от этого лечения — им мешает 
повышенная чувствительность или возникает 
яркая болезненность во время сеансов. Но 
эта пациентка все перенесла нормально — 
а значит, проведенное ранее лечение было 
правильным.

Это — лишь одна из схем, которые исполь-
зуются сегодня для лечения артрозоартрита 
коленного сустава, она существенно облегчает 
состояние пациентов. Возможностей сегодня 
есть немало, и, хотя полностью победить забо-
левание невозможно, есть все шансы сделать 
все, чтобы оно вас не беспокоило.

■ ■ ■
Будьте внимательны к своему организму, 

старайтесь избегать перегрузок суставов, во-
время обращайтесь к доктору, если вас что-то 
беспокоит, и уделяйте время профилактике. 
Мы желаем вам здоровья и всегда рады ва-
шим письмам и обращениям в адрес редак-
ции на электронную почту info@mk.ru.

Арина ПЕТРОВА.

Одна из самых частых причин обраще-
ния к ортопеду — острая или тянущая 
боль в коленях. Колено — один из самых 
больших и сложных суставов нашего 
тела. Коленные суставы активно 
участвуют в передвижении, поэто-
му боль в колене сильно влияет на 
нашу жизнь. При боли в колене мы 
не можем заниматься спортом, нам 
трудно ходить пешком и подниматься 
по лестнице. 
Боль в колене чаще возникает у лю-
дей пожилого возраста, с избыточным 
весом (из-за повышенной нагрузки на 
суставы) и при большой спортивной 
нагрузке.
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64-летний Гурбангулы Бердымухамедов и его 40-летний сын Сердар.
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КОШЕЛЕК4
Рост цен на продукты стал 
настоящей напастью современной 
российской экономики. 
Зашкалившая за 10 процентов 
продовольственная инфляция 
отбросила доходы большинства 
россиян на доброе десятилетие 
назад, а цены на продуктовых 
прилавках и не думают тормозить. 
Самое удивительное, что 
рекордсменами подорожания 
являются вовсе не экзотические 
изысканные зарубежные яства, 
а свои родные, доморощенные 
продукты — овощи, молоко, 
сахар. Почему так происходит и 
как продовольственная инфляция 
бьет по разным уголкам и весям 
нашей страны, рассказали 
корреспонденты «МК» из 
различных регионов России.

Екатеринбург: местные 
булочки едут в Москву
За год в Свердловской области продукты 

подорожали в среднем на 5–10%, но есть и 
такие наименования, на которые цены под-
нялись в полтора-два раза: речь о картошке и 
капусте. Об этом говорится в исследованиях 
Свердловскстата.

Впрочем, чтобы заметить повышение цен 
на продукты, не надо быть профессиональ-
ным статистиком. Об этом говорит местная 
жительница Марина, воспитывающая двух 
детей. Для них она берет, например, мака-
ронные изделия определенной марки. Их 
цена резко взлетела вверх — с 40 рублей за 
пачку до 72 рублей.

«Я хожу в магазин несколько раз в неделю 
и беру практически одни и те же товары, — 
говорит она. — По итоговому чеку видно, как 
цены растут. Грубо говоря, летом я покупала 
продукты на 1 тысячу рублей, зимой тот же 
набор стоит уже 1300. Основную прибавку 
дают овощи, которые зимой у нас значительно 
дороже, чем летом».

Марина жалуется, что ощутимо выросли 
цены на молочную продукцию, колбасные 
изделия, некоторые виды овощей. «Конеч-
но, я пытаюсь экономить. Например, в не-
которых магазинах есть акции: когда берешь 
два одинаковых товара, то цена на продукт 
будет ниже. Причем это качественные това-
ры. Фрукты и овощи я редко беру в сетевых 
магазинах, там иногда экономят на качестве, 
выставляя целые коробки, где могут быть 
подгнившие фрукты и овощи. Поэтому их 
я покупаю в маленьких магазинчиках, там 
цены ниже, и продавец поможет выбрать ка-
чественный товар», — говорит Марина. Также 
она отмечает, что пытается покупать продукты 
в рамках магазинных акций, когда снижают 
цены на определенный вид товара. Так как в 
регионе сильна конкуренция торговых сетей, 
акции устраивают почти постоянно.

Проблема подорожания продуктов в 
регионе настолько остра, что эту тему под-
няли в конце января на пресс-конференции 
первого заместителя губернатора Свердлов-
ской области Алексея Шмыкова. «За полгода 
были проведены рабочие встречи с руковод-
ством семи торговых сетей, достигнута до-
говоренность о расширении перечня товаров 
местных поставщиков в крупных торговых 
сетях, — рассказал Шмыков. — Предприятия 
торговли увеличивают объем производства 
товаров под собственной торговой маркой, 
при этом активно взаимодействуя с местными 
производителями».

Доля продуктов, произведенных в регио-
не, на полках уральских магазинов достаточно 
высокая. Так, в Свердловской области произ-
ведено от 80 до 90% продаваемого в сетях 
хлеба, 50% мяса и до 80% куриного яйца. 
Более того, местная продукция поставляется 
и в другие регионы.

«Погодой управлять мы не можем, лето 
было засушливое, — сказал Алексей Шмыков. 
— Ключевая задача — привлечение федераль-
ных средств на мелиорацию. Мы обеспечива-
ли овощами порядка 38% (от необходимого 
объема по овощам). Картофель — почти на 
100%. Понятно, что к весне цена на овощи 
вырастет. Ключевая задача — побольше вы-
растить и сохранить».

По его словам, при этом некоторые 
торговые сети даже жалуются, что местные 
аграрии не продают товар в Свердловской 
области, а увозят продукцию за пределы 
региона и за рубеж. Например, сыры и ку-
риные лапы практически все едут в Китай. 
Кроме того, говоря об открытии нового про-
изводства хлебобулочных изделий, первый 

замгубернатора сказал, что для него «было 
откровением, что булочки из Екатеринбурга 
едут в Москву».

ТОП-7 САМЫХ ПОДОРОЖАВШИХ ЗА ГОД
ПРОДУКТОВ В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

1. Капуста
2. Картошка
3. Морковь
4. Курица
5. Яйца
6. Сахар
7. Гречка

+121%

+32%
+25%
+18%
+16%
+14%

+54%

Новосибирск: вся надежда 
на скидочные акции

В Новосибирской области — одном из 
важных индустриальных районов Сибири — 
развито сельское хозяйство, но, несмотря 
на это, цены на продукты только и делают, 
что растут.

Доход молодой семьи с ребенком из 
Новосибирска составляет в среднем чуть 
больше 100 тыс. рублей. Часть этих денег 
тратится на ипотеку, коммунальные пла-
тежи и кредиты, остальное — на продукты 
и бытовую химию, бензин и обслуживание 
машины, одежду. В среднем на продукты 
в месяц уходит около 16–18 тысяч рублей. 
«Покупаешь продукты на несколько тысяч, 
но через пару дней в холодильнике все равно 
пусто. Решила теперь брать все по необ-
ходимости, мониторю акции в ближайших 
супермаркетах — по цене выходит так же или 
даже удается сэкономить», — рассказала 
молодая мама Екатерина.

Одинокая пенсионерка Валентина, ко-
торая недавно переехала в Новосибирск из 
области, получает пенсию в 16,5 тыс. рублей. 
Половина суммы уходит на продукты. Осталь-
ное — на оплату «коммуналки» и других обя-
зательных платежей. «На продуктах стараюсь 
не экономить, покупаю качественное мясо, 
фрукты. Внучка отвозит иногда в большой 
магазин, чтобы закупиться там макарона-
ми, крупами и другими товарами, которые 
долго хранятся. Остальное все беру в бли-
жайших к дому супермаркетах», — поделилась 
пенсионерка.

Новосибирскстат отмечает, что в ре-
гионе минимальный набор продуктов стоит 
5 тыс. 358 рублей. Однако в действительности 
среднестатистический новосибирец тратит 
на продуктовую корзину в полтора-два раза 
больше. При этом зачастую, чтобы сэкономить 
на некоторых товарах, приходится следить за 
различными акциями в магазинах.

ТОП-5 САМЫХ ПОДОРОЖАВШИХ ЗА ГОД
ПРОДУКТОВ В НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ
1. Огурцы
2. Капуста
3. Чеснок
4. Виноград
5. Молоко 

+48,2%
+36,2%

+27,7%
+24,5%

+14,9%

Оренбург: продавцы встали 
на колени

По сравнению с январем 2021 года цены 
в Оренбургской области на стандартную 
продуктовую корзину выросли в среднем 
на 20%.

С тысячей рублей наш корреспондент 
отправилась сначала в один из сетевых мага-
зинов, составив стандартный список покупок. 
На эти деньги она приобрела: пакет молока от 
местного производителя — 37 рублей; банку 
сметаны (той же марки) — 90 рублей; 
хлеб — 52 рубля; сыр 
— 175 рублей; десяток 
яиц — 75 рублей; курицу 
(1 кг 250 г) — 257 рублей; 
пачку порошка — 95 ру-
блей; брусок масла от 
местного производителя 
— 160 рублей; пакет ке-
фира — 37 рублей. Оста-
лось два рубля. На три дня 
холодильник заполнен. Ну 
и порошка — на месяц. В 
принципе на одну тысячу 
куплено десять наимено-
ваний. Однако в прошлом 
году к этому стандарт-
ному набору можно было 
добавить пакет сушек, 
килограмм гречки, риса и 
пачку чая и уложиться в ту 
же тысячу.

Еще одна тысяча в мо-
мент испарилась на цен-
тральном колхозном рын-
ке. Два килограмма мякоти 
свинины «съели» сразу 900 
рублей. На сто рублей был ку-
плен килограмм картошки.

Летом прошлого года 
редакция «МК в Оренбурге» 
проводила мониторинг роста 
цен на овощи. Тогда стандарт-
ный «борщевой» набор вышел 
примерно в 800 рублей, если 
брать минимальную стоимость 
продуктов. Уже тогда по срав-
нению с 2020 годом их стои-
мость выросла в среднем на 
20%. Сегодня кастрюля борща 
на семью будет стоить примерно 
столько же.

Продавцы на местном рынке признают-
ся, что пандемия и локдауны подкосили их 
доходы и теперь приходится наверстывать 
упущенное. Сильно задирать цены не хотят, 
понимают, что народ сейчас тоже в трудной си-
туации. А еще цены на бензин и, как следствие, 
возрастающие траты на доставку и транс-
портировку товаров, не дают расслабляться. 
Еще одним злом продавцы назвали падение 
спроса из-за неравной конкуренции.

«Когда появились сетевые брендовые 
магазины, индивидуальный бизнес встал на 
колени, — призналась одна из стоящих за 
прилавком женщин. — У нас продукция своя, 
за качество отвечаем. А натуральное — значит 
дорогое. Сети за качество не отвечают. И цены 
могут себе позволить более низкие».

Санкт-Петербург: в магазин 
ходить страшно
Жители города на Неве в начале 2022 года 

остро ощутили удар по кошелькам: закупать 
провизию горожане теперь стараются впрок, 
тщательно исследуя акции и отказываясь от 
многих пищевых привычек.

По данным исследовательского холдинга 
«Ромир» за декабрь, средний чек в Петербурге 

составил 890 рублей — на 56 рублей 
больше, чем годом ранее. Уже 

тогда аналитики рынка 
отмечали, что индекс 

достиг историческо-
го максимума. При 
этом купить на те же 
деньги получается 
все меньше: в этом 
наш корреспондент 

убедился из разго-
воров с местными 
жителями. О том, как 
пугают цены на самые 
обычные продукты пи-

тания, рассказала пенсионерка 
Тамара Лужина. «С начала года при каждом 
походе в магазин становится страшно, не зна-
ешь, хватит ли денег и сколько в этот раз при-
дется оставить», — призналась женщина.

Живет Тамара одна, с кошкой Мусей. Дети 
уже взрослые, матери помогают, но та по-
мощь принимает неохотно и редко, говорит: 
они молодые, им нужнее. «Я понимаю, что им 
тяжелее — у них детки-погодки, и все в школу 
ходят, нужно об их благополучии заботиться. 
А я уж как-то сама стараюсь перебиваться на 
пенсию и какие-то подработки», — поделилась 
петербурженка.

Пенсия у женщины считается не самой 
маленькой по меркам Петербурга, но она при-
знается, что начала работать, потому что толь-
ко на нее прожить очень сложно, а закупить 
продукты даже на тысячу рублей для одного 
человека на неделю 

— невоз-
можно. Мы вместе с пенсионеркой решили 

поставить эксперимент и посмотреть, сколько 
на одну тысячу рублей можно набрать самых 
ходовых продуктов. По итогам эксперимента 
полноценного продуктового набора приоб-
рести не получилось: денег не хватило даже 
на сосиски и яйца, не говоря уже о мясе или 
колбасе. На кассу в итоге мы дошли с ки-
лограммом гречки, картофеля, помидоров, 
огурцов, кочаном капусты, литром молока, 
хлебом, пачкой сливочного масла и упаковкой 
дешевого сыра.

Если положение пенсионеров в России 
всегда было незавидным, то работающие 
люди, как правило, все-таки могли себе по-
зволить жить если не на широкую ногу, то хотя 
бы сносно. В этом году на рост цен сетуют и 
молодые петербуржцы, ранее считавшие себя 
представителями среднего класса. 

«Мы живем с мужем в съемной квартире, 
оба работаем, и наш общий бюджет позволяет 
назвать нас стабильным средним классом. Но с 
начала 2022 года каждый поход в магазин наша 
продуктовая корзина становится все меньше 
и меньше, а чек только растет. Если буквально 
в ноябре 2021 года мы могли на четыре тысячи 
рублей закупиться на неделю абсолютно всем, 
что нам было нужно, даже с некоторыми вкус-
ностями, то сейчас приходится ужиматься», 
— рассказала Анна Круглова.

Чтобы уложиться в семейный бюджет, 
она вместе с мужем решила вспомнить сту-
денческие времена и сделать упор на закупки 
впрок, поскольку делать их в больших объемах 
выгоднее, чем покупать продукты поштучно. 
Анна признается, что теперь каждый поход по 
магазинам напоминает забег по спортивному 
ориентированию.

«Мы теперь, как спортсмены, от точки 
к точке носимся, чтобы продукты купить по 
доступным для нас ценам. При этом заранее 
изучаем цены и необходимый ассортимент, 
потому что отказываться от качественных и 
хороших продуктов мы пока не готовы. Когда 
карта передвижений построена, начинаем по 
всему району двигаться. Утомляет, конечно, 
но позволяет сохранять не только сбереже-
ния, но и физическую форму», — рассказала 
петербурженка.

Псков: надежда 
на частников

Большая часть псковичей вынуждена 
экономить на еде — на это указывают итоги 
нашего выборочного опроса. Люди расска-
зали: чтобы обеспечить семье из 3–4 чело-
век более или менее полноценное питание, 
приходится тратить от 5 тысяч в неделю — 
меньше не получается.

Выросли в цене самые потребляемые 
продукты. Если год назад люди, покупая 

курицу, овощи, крупу, хлеб, могли эконо-
мить на еде, но питаться более-менее 
сытно и сбалансированно, то теперь 
за тот же набор продуктов на неделю 
приходится платить заметно больше, а 
вот зарплата осталась на уровне даже 
не прошлого года, а примерно 2015-
го. Приходится каждый раз, перед 
тем как пополнить запасы продук-
тов, продумывать, что и где выгоднее 
купить.

Сколько же тратят на еду жители 
Пскова? Приведем в пример рацион 
семьи из двух человек, пищевые 
привычки которых сложились уже 
давно. На завтрак — каша, на обед 
— суп, и обязательно ужин, пусть и 
легкий. Примерный список продук-
тов, который они покупают на 7–10 
дней, обычно не меняется.

Мука, крупы, макароны, масло 
и сахар в доме есть всегда. По-
купаются эти товары на оптовой 
базе раз в месяц или даже поре-
же в большой фасовке: по 5–10 
кг, масло в канистре по 5 л. Есть 
простой способ поддерживать 
запасы: время от времени на-
ведываться в супермаркет и про-
верять, какие крупы по акции. 
Каждый раз брать не по одной, 
а по две-три пачки, покупать, 
приносить домой, складывать 
в шкаф: как говорится, лежит 
— есть не просит.

Консервы, которые всег-
да имеются в запасе, приоб-
ретаются в магазине низких 
цен. Мясо и мясные продукты 
покупаются не в супермарке-

тах, а в фирменных магазинах 
псковского производителя. Дело не столько в 
цене, сколько в качестве. Среди постоянных 
покупок в том же магазине — колбаса, соси-
ски и замороженные полуфабрикаты: котле-
ты, пельмени. Молоко и молочные продукты 
— из сетевых магазинов, они там дешевле. 
Помидоры и свежие огурцы приобретаются 
только в сезон: сейчас цена на них больше 
200 рублей за килограмм.

С картофелем все непросто — вкусный и 
не перекормленный удобрениями еще надо 
найти. В Псковской области его растят мно-
гие, даже небольшие хозяйства, потом про-
дают мешками через сервисы объявлений 
или социальные сети. Фрукты тоже лучше 
брать у частников.

Общий вывод, как сэкономить на еде 
без ущерба для организма, — искать про-
веренных продавцов, знакомиться с ними, 
поддерживать контакты. Настоящие вкусные 

продукты легче купить у частников, которых 
осталось не так уж мно го: сетевые магазины 
вытесняют их с рынка.

1. Капуста  
2. Картофель 
3. Хлеб  
4. Морковь 
5. Гречка 
6. Макароны 
7. Курица 

ТОП-7 САМЫХ ПОДОРОЖАВШИХ ЗА ГОД
ПРОДУКТОВ В ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

+185%
+75%

+40,9%
+36,6%
+28,1%
+21,9%
+21,5%

Хакасия: выручает 
бюджетный глюконат

Хакасия попала в список пяти регионов 
России, где годовая инфляция в 2021 году 
достигла двузначного значения. А это значит, 
что даже официальная статистика признала: 
здесь все дороже, чем в среднем по стране. 
За год цены в Хакасии выросли, согласно офи-
циальным данным, на 10,2%.

Но даже эта внушительная цифра далека 
от реальной, утверждают местные жители. «Мы 
же ходим в магазины и видим, что происходит 
на самом деле», — рассказывает 54-летняя 
Людмила. Женщина имеет полезную привычку 
записывать все свои расходы. 

«Сегодня купила набор продуктов, за 
который заплатила 700 рублей. Ничего осо-
бенного: хлеб, кусочек сыра, немного яблок 
и груш, капуста белокочанная, два огурца, 
упаковка гречки, две рыбины минтая. Точно 
скажу, что год назад примерно такой же набор 
стоил мне 400 рублей», — делится она.

Согласно записям Людмилы, подсол-
нечное масло на конец 2020-го стоило в ма-
газинах 67–69 рублей. Тогда его стоимость 
сдерживало государство. В начале 2021 года 
цена бутылки поднялась на 20 рублей. Сейчас 
самое дешевое масло — 110 рублей, есть и 
дороже — 130 рублей. То есть цена на про-
дукт выросла за год почти вдвое. «Сильно 
подорожали овощи, в два раза точно. Даже 
осенью этого года цены на свеклу зашкали-
вали. Я поругалась с продавцом, у которого в 
ларьке кило свеклы стоило около 90 рублей. 
Возмутилась, а он говорит: ну и не бери, иди 
отсюда», — рассказывает Людмила.

Больше всего женщину возмущает силь-
ное подорожание круп: «В конце 2020 года 
мы покупали гречку по 45–47 рублей за кило-
грамм. В начале 2021 цена поднялась на 20 ру-
блей. Сейчас дошла до 90 рублей за упаковку, в 
которой и килограмма-то нет. Накануне видела 
в одном из магазинов ее по 100 рублей». По 
словам Людмилы, подорожали также куриное 
мясо и кондитерские изделия.

Виктория Павловна и ее муж — пенсио-
неры. «Нам не привыкать экономить. Пенсия 
за инфляцией не поспевает. А цены растут 
не только сейчас — они растут постоянно. 
Сильно подорожали овощи. Почти все на 
100%. Причем самые простые: свекла, чес-
нок, картофель, а не какие-то там зимние 
огурцы, помидоры. Чего не можем себе по-
зволить? Да много чего. Не покупаем жирную 
рыбу, дорогое мясо тоже не берем. Только 
самое дешевое — на суп», — рассказала 
пенсионерка.

Елене 48 лет. Два года назад она похо-
ронила мужа. Работает женщина в непеда-
гогическом составе сотрудников детсада: то 
нянечкой, то прачкой. Ежемесячный доход за 
вычетом «коммуналки» в прошлом году со-
ставлял около 12 тысяч в месяц. Закупается 
строго в бюджетных торговых сетях и берет 
самое дешевое: китайскую лапшу, полуфа-
брикаты. «Там, говорят, вредный глюконат, но 
я привыкла», — смеется Елена.

Люди в регионе выживают благодаря 
дачам, которые сохранились у пенсионеров 
с советских времен, а также пытаются на-
ходить заработок вне региона, выезжая на 
вахты, переходят на более дешевый список 
продуктов, экономят на развлечениях. Однако 
кажется, что выживают люди не благодаря, а 
вопреки. А бесконечная пандемия с ее столь 
же бесконечным ростом цен уже начала при-
обретать черты антиутопии.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, Юрий 
АСАДУЛИН, «МК в Астрахани»; Денис 

ЕВСТАФЬЕВ, Екатеринбург; Егор 
ХАРИТОНОВ, Краснодар; Евгения 

ЛЕБЕДЕВА, Новосибирск; Елена 
АНИФАТЬЕВА, Оренбург; Александра 

САВИНА, Алиса ИНЯХИНА, Санкт-
Петербург; Кристина БОРИСОВА, Псков; 

Ольга КОЛМАГОРОВА, Абакан.

c 1-й стр.
Лидия имеет музыкально-
педагогическое образование, 
работает педагогом в детском 
саду, в том числе занимается с 

детьми алгоритмикой — начальным програм-
мированием. Папа Алексей — айтишник, но 
с программированием никак не связан. 

— Саша очень рано стал интересоваться 
всем, что связано с логикой мышления, — рас-
сказывает Лидия. — С года увлекся пазлами, 
обожал собирать игру «Квадраты Никитина». 
Заметив, что ему интересна логика, мы ста-
ли предлагать ему такие игры, логические 
задачки…

Буквы мальчик знал уже в 1 год и 1 ме-
сяц («они висели на стене, и он как-то сам их 
выучил»), а первые слова начал читать в 2 
года 10 месяцев. 

— Сначала я не воспринимала все это как 
какую-то особенность его развития. Но когда 
он пошел в детсад, стало заметно, что он отли-
чается от сверстников своими интересами. 

В 4 года они с Сашей поехали в Сочи в экс-
периментальный детский центр, и там ребенка 
поразили химические опыты. Он решил осваи-
вать эту науку. «Я хочу знать, почему это про-
исходит», — был его постоянный лейтмотив. 
Он выучил таблицу Менделеева, наблюдая 
какой-то химический опыт, мог рассказать, 
какие вещества в нем задействованы. 

Во втором классе мальчик с удовольстви-
ем слушал лекции для старшеклассников и 
ходил в кружок «Малый мехмат» на базе МГУ 
вместе с ребятами из 6-х классов и старше. 
«И некоторые вещи он решал быстрее всех. 
Там есть кружки и для маленьких, но для него 
это было скучно», — добавляет мама. 

В шесть лет он увидел, как занимает-
ся программированием один десятилетний 
мальчик, и с этого момента началось его увле-
чение компьютерными программами, которое 
его поглотило полностью. 

— Мы начали с простого блочного языка 
Scratch, я ему показала видео, он посмотрел 
и говорит: «О, я все понял!» Уже через три дня 
он начал делать какие-то свои программы. 
Потом начал осваивать другие языки про-
граммирования, и в 8 лет самостоятельно 
по книге освоил Python на неплохом уровне 
всего за пару месяцев.

Мама рассказывает, что до школы они 
водили сына в разные кружки — были и 
рисование, и цирковая секция, театраль-
ная и вокальная студии. Саша и сейчас 
ходит в цирковую студию, а еще недавно 
стал заниматься битбоксом (музыкальное 

направление, когда звуки издаются ртом и 
складываются в ритмы). «Я рада, что он не 
зацикливается на своем программировании. 
Кто знает, что ему потом в жизни пригодит-
ся», — улыбается Лидия. 

— Как вы выбирали школу? 
— Нас пригласили в новую школу с ин-

женерной направленностью, в первый класс. 
Мы не стали перепрыгивать через классы по 
двум причинам. Первая — я хотела, чтобы он 
общался с ровесниками. Все-таки психологи-
чески он соответствует своему возрасту. То 
есть, когда он был в первом классе — любил 
побегать, поиграть, и его друзья тоже с ним 

бегали, играли. Был бы он семилетний с пя-
тиклассниками, кто бы с ним там бегал?! 

А вторая причина — нужно время на 
его увлечения. На программирование и все 
остальное. У него всегда, кроме школы, столь-
ко дел! Саша иногда говорит: мол, было бы 
здорово побыстрее школу закончить. Я го-
ворю: но ты же понимаешь, что тогда тебе 
надо будет отложить программирование и все 
остальное, и несколько лет потратить на то, 
чтобы сдать все эти аттестации наперед… 

— У него есть друзья — ровесники? 
Ему с ними интересно?

— Конечно, ребята постарше более близ-
ки ему по интересам, но с ровесниками он 
дружит хорошо. Ему все равно, что он кого-то 
опережает в развитии. Он не хочет быть умнее 
всех. Он говорит: я хочу, чтобы мне было с кем 
общаться и разговаривать. 

— Он, вероятно, отличник в школе? 
— У него все «пятерки», кроме географии. 

Потому что она ему не интересна…
Лидия рассказала о трех главных под-

ходах к воспитанию и образованию своего 
ребенка-вундеркинда. 

Первое. За ребенком надо наблюдать. 
Не навязывать ему своих желаний.

— Например, у меня была мечта, чтобы 
сын стал музыкантом, потому что я сама имею 
музыкальное образование. Он хорошо поет… 
Но ему это неинтересно. 

Второе. Не забывать, что на учебе жизнь 
не заканчивается. 

— Вся эта гонка, все эти олимпиады… 
Многие родители переводят детей на до-
машнее обучение, чтобы побольше в ребенка 
впихнуть, переживают, что в школе программа 
какая-то растянутая. Я в последнее время сме-
юсь, что Саша ходит в школу отдыхать, потому 
что у него вне школы так много дел… Он сейчас 
занимается такими вещами в программирова-
нии, которые делают взрослые люди. 

Речь идет о проекте, в котором с помощью 
искусственного интеллекта обсчитывают ре-
зультаты исследования лекарства от рака на 
эмбрионах рыб. Смотрят, как эмбрион, то бишь 
икринка, реагирует на конкретное вещество, 
которым на нее капают. Оно может разорвать 
икринку, или она будет развиваться с какими-то 
патологиями, или будет развиваться нормаль-
но. С помощью микроскопов делается много-
много снимков, а Саша создает программы, 
чтобы эти снимки обрабатывать с помощью 
искусственного интеллекта. «Этот человек, 
руководитель проекта, сам нашел Сашу после 
какого-то интервью. Он дает Саше задания, 
Саша их выполняет», — уточняет мама. 

Третье правило Лидии — именно общение 
с людьми важнее всего остального в жизни. 

— Даже я, например, когда вспоминаю 
свои студенческие годы, вспоминаю, как мы 
тусили, как смеялись, шутили. Все равно за-
поминаются люди, а не учеба. Саша и сам это 
уже начал понимать. Когда он ушел на дистант 
в третьем классе, через некоторое время 
он мне вдруг говорит: ты знаешь, я хорошо 
помню, что было в первом и втором классе, и 
совершенно не помню, что было в третьем. Я 
говорю: это потому, что ты сидел на дистанте, 
и ничего и не было. Был один компьютер — и 
больше ничего. И он задумался… 

Я читала много разных историй, как сло-
жились судьбы вундеркиндов. И дело даже не 
в том, реализовался кто-то из них в будущем 
или нет, а в том, что детство-то, оно пройдет и 
его больше не будет. И почти все они говорили, 
что в детстве им не хватало общения. 

— В этом смысле можно, наверное, 
только пожалеть детей Тепляковых? 

— Нет смысла жалеть чужих детей, в чем 
бы ни заключалась проблема. Потому что мы 
не знаем, как это воспринимают сами дети, мы 
не знаем, что там на самом деле происходит. 
Единственное, что я могу сказать, — что у 

нас, конечно, совершенно разные подходы 
к воспитанию и образованию. Но и мы, и они 
имеем на это право. Это их ответственность 
как родителей. 

Лидия считает, что делает все для того, 
чтобы детство сына было счастливым.

— Все родители хотят счастья своим де-
тям, но однажды я поняла, что мы часто хотим 
этого счастья в будущем, когда-нибудь, когда 
он вырастет, выучится, пойдет работать, же-
нится, родит детей... Но я хочу, чтоб Саша был 
счастлив сейчас, сегодня! «Если у тебя в дет-
стве не было велосипеда, а потом ты вырос и 
купил «Бентли» — у тебя в детстве все равно не 
было велосипеда». Именно поэтому я отгоняю 
Саню от любимого компа и веду его в бассейн, 
или мы идем кататься на коньках и лыжах. 
Потому что это тоже составляющие счастья, 
сегодняшнего, когда ты еще полон сил. 

— Какое будущее вы бы пожелали для 
Саши? 

— Будет ли Саша знаменит во взрослом 
возрасте? Очень сомневаюсь, его сфера на 
данный момент этого не предполагает. Но я 
прямо вижу вариант, в котором те, кто видел 
его по телевизору в детстве, говорят: «Столько 
надежд подавал, а ничего в итоге не добил-
ся!» Во всяком случае, видела подобное в 
сторону других «бывших вундеркиндов». А 
что, должны были оправдать чьи-то надеж-
ды? В общем, мое мнение — сейчас у Саши 
есть то, что есть. Это здорово, интересно, 
в определенной степени круто. Вот только 
не надо на то, что есть сейчас, накладывать 
какие-то ожидания насчет будущего. Тогда 
никто не будет разочарован.

Я бы хотела, чтобы то, что он будет де-
лать во взрослом возрасте, приносило ему 
удовольствие, чтобы у него было ощущение 
нужности, самореализации и важности того, 
что он делает. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ПОЕСТЬ НА ПОСЛЕДНИЕ ДЕНЬГИ

CЕМЬЯ

КАК НЕ СТАТЬ АЛИСОЙ

Вот все, что нам удалось 
купить на тысячу рублей  
в Питере.

Позволить себе виноград 
среднестатистический 
оренбуржец 
не может даже в сетевых 
эконом-магазинах.
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Домашнее насилие в народе называют 
пренебрежительным словом «бытовуха». 
Участковые не относят такие происше-
ствия в разряд серьезных, а журналисты 
— резонансных. А уж тем более, если это 
насилие — психологическое. Осуждать 
мужчину-абьюзера (партнера, который 
испытывает удовольствие от причинения 
женщине физической или психологиче-
ской боли) у нас не принято. Напротив, 
говорят «милые бранятся — только тешат-
ся» и «бьет — значит любит».
И вот в России случилось невероятное. 
Абьюзера осудили. Не юридическим 
судом, а общественным. И «отменили». 
Известный кинокритик и успешный жур-
налист поднял руку на свою девушку и был 
немедленно вычеркнут из профессии. 

— Мне просто важно рассказать эту исто-
рию. Чтобы никто больше не пострадал от не-
безызвестного в широких кругах кинокритика и 
ныне старшего редактора GQ Егора Беликова, 
— так начала свой рассказ руководитель про-
ектов коммуникационной группы «МедиаЛайн», 
редактор Ольга Житпелева — молодая, сим-
патичная, состоявшаяся девушка. 

Подробности она откровенно поведала 
на своей страничке в соцсети. 

— Сегодня утром этот человек избил меня. 
За то, что я захотела закончить почти полуго-
дичные отношения и забрать свои вещи из его 
квартиры. Слава богу, он не нанес мне серьез-
ных увечий. Несколько ссадин, кровоподтеков 
и ушибов на лице и голове, да парочка синяков 
на ногах. Все, естественно, уже зафиксировано 
в травмопункте и заявлении в полицию.

Ольга уточнила, что физических признаков 
насилия мало, а «неиллюзорный страх смерти», 
который она испытала, пока он ее «вжимал сво-
им весом в пол, душил и бил головой об пол», 
недоказуем. Она пояснила, что физическое 
насилие партнер применил к ней впервые, 
однако психологическое давление она испы-
тывала постоянно. 

Такой тип отношений знаком многим нашим 
женщинам — вне зависимости от профессии, 
социального статуса, семейного положения и 
возраста. И ситуации — как под копирку. Как 
понять, где заканчиваются взаимные подколки 
или обычные неизбежные ссоры и начинает-
ся абьюз? К примеру, то он ее оскорбляет, то 
говорит: жить без тебя не могу. То хочет бро-
сить («Он выгонял меня из квартиры посреди 
ночи», — рассказывает Ольга), то раскаивается 
и становится ласковей котенка.

— То просил прощения, то выдавал ма-
нипуляции в духе: «Моя толстовка все еще 
пахнет тобой. Вот же я мразь, да?» — вспоми-
нает девушка.

Очень тяжелы были и такие угрозы покон-
чить с собой, если она уйдет от него.

— Говорил, что у него есть таблетки, после 
которых «скорая» не успеет приехать, — делит-
ся Ольга. — Что это будет на моей совести. И 
что он вообще может написать записку, будто 
это я довела его до суицида.

Партсобрание в Интернете

Так же как и многие другие женщины в 
подобных отношениях, Ольга не спешила их 
прекращать и, по ее словам, надеялась из-
менить Егора. Но однажды утром дошло до 
того, что он поднял на нее руку. 

Коллегам Егора Беликова в это трудно 
было поверить, но фото девушки с синяками и 
ссадинами на голове, которые она разместила 
в Интернете, не оставляли места для сомнений. 
А интернет-сообщество приняло на себя роль 
общественного суда — так в советские времена 
тирана или изменщика вызывали на партсо-
брание. И после поста Ольги одна за другой 
о собственных обидах стали рассказывать 
и другие девушки, которые в разное время 
встречались с Егором Беликовым. Каждая из 
них (тех, кто считает себя жертвами абьюза 
со стороны кинокритика, оказалось минимум 
семь) заявляла, что во время отношений с ним 
испытывала психологические страдания. 

— Егор сразу же обозначил мне границы 
дозволенного: серьезных отношений не будет, 
мы не будем парой, между нами — только друж-
ба и секс, это он произнес вслух. Все остальное 
обозначалось в процессе путем манипуляций, 
обид, упреков и обвинений. Я, изначально счи-
тавшая себя недостойной такого роскошного 
мужчины, соглашалась на все, — вспомина-
ет одна из девушек, Софья. — Он был мягок, 
создавал совместные ритуалы, а потом резко 
обрывал связь или, например, грубил, вел себя 
как капризный ребенок. Со временем я поняла, 
что можно говорить/делать, а что — нет.

Девушка рассказала, что Егор «по-
дружески» рассказывал ей о своих любовных 
приключениях, в подробностях описывал секс 

с другими девочками, присылал фото их интим-
ных частей тела и просил, чтобы та поставила 
оценку его выбору. 

— Был эпизод, когда он буквально заста-
вил меня заниматься сексом с ним и его под-
ругой, а когда я не выдержала и ушла в слезах в 
дальний угол комнаты, он продолжил акт с ней, 
а затем снова обвинил меня в недостаточной 
раскованности, — также призналась она.

Софья говорит, что во время отношений с 
кинокритиком ей было очень плохо:

— Почти каждую ночь я плакала от безыс-
ходности. Да, мы сами выбираем свою судьбу, 
однако мышь не может выбрать быть кошкой. 
Как бы я ни была осторожна и ответственна по 
жизни, я не могла не вляпаться. 

Еще одна девушка, Евгения, характеризует 
облик бывшего партнера коротко:

— Сначала он восхищается тобой, а затем 
постепенно разбирает на части, и выясняется, 
что плохо в тебе абсолютно все: внешность, 
характер, личность. Все это часто через шутки, 
«у тебя просто нет чувства юмора».

Истории бывших девушек Егора очень по-
хожи: все они перечислили, что он постоянно их 
критиковал и обижал. А одна даже заявила, что 
вступала с ним в секс не по желанию, а по при-
нуждению, назвав это «сексуализированным 
насилием». При этом практически все уточняют, 
что вовсе не требуют, чтобы Егора наказали, а 
просто хотели придать его поступки огласке.

Значительная часть общества с понимани-
ем отнеслась к позиции девушек и озаботилась 
о том, как им помочь. В данный момент даже 
открыты два сбора денег в поддержку тех, кто 
считает себя пострадавшими от Беликова. На-
шлись и те, кто не понимает, почему девушки 
не желают для Егора наказания, и назвали это 
малодушием и стокгольмским синдромом.

«Не преследую Олю. 
Перевел сто тысяч»

Вскоре на обвинения в абьюзе ответил сам 
кинокритик. Он не стал отрицать, что поднял 
руку на Ольгу, и признался в том, что это ужасно 
и что он виноват. По словам Егора Беликова, 
после случившегося он сразу перечислил 100 
тысяч в фонд помощи женщинам, пострадав-
шим от насилия.

— Приношу извинения Оле и всем осталь-
ным, кого эта ситуация травмировала, — на-
писал он. И добавил, что сейчас состоит на 
учете у психиатра и лечится, а еще— что ему 
в соцсети приходит много слов и поддержки, 
и «травли». Ему желают покончить с собой, 
клеймят и обзывают. 

Но главное (и самое удивительное для 
наших граждан, воспитанных на постулате 
«бьет — значит любит») — Беликов сообщил, 
что лишился всех работ, что после случивше-
гося коллеги отказались с ним сотрудничать. 
Теперь он остался без источников дохода. Люди 
один за другим стали во всеуслышание объ-
являть, что не хотят больше работать с таким 
человеком.

Термин «культура отмены» (cancel culture) 
для российского общества новый и непривыч-
ный. Он означает, что можно вычеркнуть чело-
века из профессии. Даже если, как в данном 
случае, речь идет о члене Гильдии киноведов 
и кинокритиков РФ, известном журналисте, 
считавшемся авторитетным экспертом в об-
ласти кино. 

«Пост покаяния», как его окрестили 
интернет-пользователи, вышел кинокритику 
боком и лишь усугубил ситуацию. Большая 
часть его знакомых из киносреды усмотрела в 
его словах лишь желание оправдаться, обелить 
себя и вызвать жалость. 

Только один из коллег-кинокритиков по-
пытался вступиться за Егора:

— А если вдуматься, то Беликов мало в чем 
виноват. Если бы не распускал руки, то был бы 
вообще невинен. В кошки-мышки от века бабы 
играют. Пришла-ушла. Проверила реакцию. 
Подцепила. Целые тренинги проходят. Ну и он, 
следуя заветам феминизма, играл. 

То, что происходит с Беликовым, он назвал 
«хрестоматийной травлей». Однако это вызвало 
еще большую бурю гнева.

«МК» связался с Егором Беликовым, и он 
согласился на откровенный разговор. 

— Настроение, безусловно, подавленное. 
Работы сейчас нет. Веду переговоры, непонят-
но, получится ли. Коллег я понимаю. В нашей 
медийной сфере тяжело продолжать работать 
после таких обвинений. 

— Многие считают, что ваш пост — это 
желание оправдать себя. Не думаете те-
перь, что в такой ситуации лучше было бы 
промолчать?

— Я должен был все это написать. Я беру 
ответственность за то, что сделал. И для меня 
не так важно, считают ли окружающие меня 
искренним, я никого не собираюсь ни в чем убе-
дить. С другой стороны, я поступил, безуслов-
но, неправильно. Я действительно применил 
физическое насилие к Ольге.

— Для коллег по творчеству было нео-
жиданностью обо всем этом узнать?

— Да, это многих шокировало. Я могу по-
нять всех коллег: тема громкая, и по ней необ-
ходимо высказать свое мнение. Если бы такое 
произошло не со мной, я бы тоже высказывался. 
Но в первую очередь меня волнуют друзья и 
близкие. Я по-прежнему не могу разговари-
вать с родителями. Несколько близких друзей 
меня забанили и отказались дальше общаться. 
Внешне я никогда не выглядел «маньяком» и 
не соответствовал тому образу, который мне 
приписывается. 

— Приписывается?
— Ну, у меня действительно есть проблема 

в том, как выстраивать отношения с людьми. 
Я не знаю, как работать со своей внутренней 
агрессией, которая иногда выплескивалась. 
Но я не получал удовольствия от этого. И вот 
что я хочу предложить себе и другим людям (а 
я уверен, что огромное количество находятся 
в той же ситуации, просто они не оказались 
на публике, как я). Важно публично ответить 
на все обвинения. 

— Давайте поговорим о том, что про-
изошло с Олей. 

— Тут обстоятельства не важны. В данном 
случае все равно виноват агрессор. Но я попы-
таюсь рассказать, как было дело. Мы слишком 
глубоко ушли друг в друга, наше состояние за-
висело от слов, которые мы бросали друг другу 
в огромном количестве. То она меня бросала, то 
я ее, но мы постоянно сходились обратно. 

В тот день мы в очередной раз за неделю 
поругались (по-моему, третий). Я пытался ее 
удержать, она пыталась уйти. Что касается за-
явления, которое подано, я ходил к участковому 
и понял, что все не выйдет за рамки админи-
стративного правонарушения. Насколько я 
знаю, делу не дали ход, и я не думаю, что это 
произойдет. С Олей мы наладили хороший 
контакт, я компенсировал ее медицинские рас-
ходы. У нее нет желания, чтобы я оказался за 
решеткой — таких разговоров точно не было.

— Вы не говорите о подробностях слу-
чившегося. А я хотела понять, что застави-
ло вас избить женщину?

— Ну, тогда я только проснулся… И если 
что-то сделал, то не намеренно. Я пытался ее 
удержать, успокоить, вот и поднял на нее руку. 
Все было как в тумане — страх, что я могу ее 
потерять, застил мне глаза. Но, повторюсь, я 
себя не оправдываю. Но это было ненарочное 
избиение.

— После случившегося вы потеряли 
все источники дохода?

— У меня было несколько рабочих мест, и у 
всех работодателей имелись формальные воз-
можности расторгнуть со мной сотрудничество. 

И все они соблюли Трудовой кодекс. C GQ у 
меня на тот момент еще не закончился испы-
тательный срок. У меня была с ними встреча, 
мы подписали соглашение — официально я 
не подошел из-за «несоответствия стандар-
там» издательского дома, которому принад-
лежит GQ. На московском телеканале у меня 
была контрактная основа — я делал работы 
и для телевидения, и для радио, и для сайта. 
Они объявили в официальном паблике, что 
приостановили со мной сотрудничество до 
выяснения обстоятельств. В Okko я работал 
как самозанятый. Там просто перестали вы-
кладывать новые выпуски — даже те, которые 
я уже записал. Мой соведущий Егор Сенников, 
с которым мы дружили, объявил, что больше не 
собирается со мной работать. Помимо этого у 
меня были фрилансерские договоренности с 
разными сайтами. Все статьи теперь на «стопе», 
их не заказывают. 

Коллеги говорят, что я врал им о том, какой 
я человек. Да, у меня есть чувство вины. Но я 
никогда не выступал моральным камертоном, 
не говорил, что живу идеально, и не учил никого, 
как правильно жить. Я был и остаюсь несчастен. 
Та вина, которую могу на себя взять, состоит в 
том, что я сам выбирал девушек, которые на-
ходятся в созависимости от меня. Я нанес неко-
торым из них травму, они пережили страдания, 
живя со мной. За это я беру ответственность. 
Но я не согласен с той тональностью, которую 
выбрали авторы постов.

— Что вы имеете в виду?
—– Они утверждают, будто бы я специ-

ально разыскивал своих «жертв», вычислял. Не 
могу с этим согласиться — это не так. Некото-
рые девушки просто прочитали посты других, 
увидели, что они встречались с одним и тем же 
человеком, и тоже написали. Что же касается 
вопроса, связанного с наркотиками (одна из 
девушек писала, что Егор принимал их и даже 
отправлял ее за закладками. — Авт.), скажу 
только, что уже полтора года, как я избавился от 
наркозависимости. Все остальное, что мне при-
писывают, я отвергаю. Я никого не подсаживал 
на наркотики — это попытка девушек — авторов 
постов снять с себя ответственность.

— Сразу несколько девушек писали, 
что при их попытке разорвать отношения 
вы угрожали им, что совершите суицид. 

— Хотел бы вам сказать, что это не так, но 
не скажу. Не могу ответить, что это были по-
пытки их удержать, но вообще суицидальные 
мысли появились у меня давно, и это мучает 
меня. Насколько это можно назвать манипуля-
цией по отношению к девушкам, не мне судить, 
а специалисту. 

— На что вы собираетесь жить?
— Пока на накопления. Время покажет. 

Если появлюсь снова на публике как кинокри-
тик, буду рад. Если найду себя в другой отрасли 
— прекрасно. Есть какие-то навыки, которые я 
могу пустить в дело. Я же всю жизнь работал 
журналистом. Когда в юности я учился в МФТИ 
на программиста и меня выгнали с третьего 
курса, нужно было кем-то работать. С тех пор 
я непрерывно работаю. И вот сейчас решил 
посвятить время себе: подлечиться, в шахматы 
научиться играть, ноутбук починить. Думаю, в 
депрессии я был всю жизнь. У меня есть вну-
тренняя проблема, которая выражается и в 
отношениях. Я не помню, когда я счастливо жил. 
Но я вовсе не хочу производить впечатление 
жертвы культуры отмены. 

— Но тем не менее культура отмены 
произошла.

— Возможно, если бы я не был на виду, 
об этом деле не говорили бы так много. Во-
обще же термин «культура отмены» чаще всего 
имеет негативную коннотацию. Я не ощущаю 
себя жертвой какого-то комплексного обще-
ственного осуждения — я этого осуждения 
заслуживаю. Возможно, общество изменилось 
и научилось вопреки правоохранительной си-
стеме, которая отказалась принимать законы о 
домашнем насилии, карать тех, кто в ее глазах 
провинился. Не знаю, существует ли механизм 
реабилитации. 

— Вы говорите в таком уверенном, 
позитивном ключе. Нет ощущения, что вы 
в депрессии от случившегося. Это про-
фессиональная манера так держаться 
в любой ситуации или вы просто такой 
человек?

— Ни то и ни другое. Ту фазу, о которой вы 
говорите, я уже прошел. Пошел к психиатру, 
стал пить таблетки, высыпаться. Не сказал 
бы, что я на позитиве. По-прежнему нахожусь 
в глубокой депрессии. 

Суд Линча — не выход

Насколько реально в нашей стране на-
казать любого абьюзера по закону не обще-
ственному, а юридическому? И как доказать, 

что ты не просто участник «странных отноше-
ний», а жертва?

 — На сегодня в российском законода-
тельстве есть множество статей — и уголов-
ных, и административных, — которые могут 
быть использованы для защиты прав жертв 
абьюза. Например, за побои, истязание, теле-
сные повреждения разной степени тяжести, 
за доведение до самоубийства, угрозу убий-
ством, — поясняет кандидат юридических 
наук Михаил Боровский. — Статей много, 
но проблема не в том, что необходимо за-
конодательное урегулирование. Проблема в 
их правоприменении — в том, как действуют 
в таких случаях органы полиции и работает 
судебная система.

Как пояснил Михаил Боровский, уголов-
ные дела о побоях — дела частного обви-
нения, и потерпевший сам должен их пред-
ставлять в суде. Требуется большая смелость 
и много времени, сил, жизненной энергии, 
чтобы отстоять свои права. 

— При этом система построена так, что 
малозначительным делам уделяется куда 
меньше времени, чем расследованию круп-
ных, масштабных — убийств, мошенничеств, 
— уточняет эксперт. — Права жертв абьюза 
в этом отношении считаются условно мало-
значительными. С другой стороны, поскольку 
они семейные, в таких делах не всегда по-
нятно, как все пойдет. Предположим, они по-
мирятся, а у полиции статистика испортится. 
Дело возбудили, а потерпевший — пропал. В 
судах рассмотрение дел частного обвинения 
тоже не в приоритете — суды завалены валом 
криминальных дел.

Все вышеперечисленное препятствует 
защите прав жертв абьюза.

— А что касается изнасилований в 
тех случаях, если речь идет о супругах 
или людях, которые состоят в близких 
отношениях? 

— Такие дела в нашей практике встре-
чаются. По статистике, процентов 70 жертв 
изнасилований являются знакомыми своих 
насильников. То, что изнасилование может 
происходить в браке, когда есть основания 
находиться в одном доме и в одной постели, 
отрицать нельзя. Но это, конечно, усложняет 
процесс доказывания. Одно дело — кто-то 
напал на улице, камеры это сняли, приеха-
ла полиция, и человека задержали, а дру-
гое — если все произошло на молодежной 
вечеринке или дома. Расследовать такие 
дела сложнее. Но сложность доказывания 
не означает невозможности. 

С другой стороны, я не сторонник по-
зиции «сама виновата», но надо понимать, 
что бывает всякое. Я знаю случаи, когда без 
фактического изнасилования просто лишь 
неприятие таких действий женщиной ис-
пользовалось как шантаж — и появлялись 
реальные уголовные дела. Осуждают чело-
века, а журналисты проводят параллельное 
расследование, подтверждающее, что он 
не преступник и это была чья-то месть или 
политика. Цель правильного судебного про-
цесса — защита прав жертв, но также и не-
допущение обвинения невиновного. 

Очень важно, чтобы был принят закон о 
домашнем насилии. Ведь административная 
и уголовная ответственность — это в любом 
случае влияние на ситуацию постфактум 
(когда противоправные действия уже со-
вершены). В отношении же домашнего на-
силия и абьюза определяющую роль играет 
профилактика — воспитание и изменение 
отношения общества к этой проблеме и 
воздействие на ситуацию до того, как она 
перешла в уголовное измерение. Именно 
этому посвящен закон, который с 2016 года 
пытаются принять. Но его так и не приня-
ли, потому что он вызывает диаметрально 
противоположные мнения в обществе.

— «Культура отмены», на ваш 
взгляд, эффективное наказание для 
абьюзеров?

— Как юристу мне этот информационный 
суд Линча — когда наказание существует не 
в правовом поле — не близок. В таких делах 
нужна состязательность: давайте выслушаем 
другую сторону. Чем хороший суд и отлича-
ется от «общественного». Независимый суд 
должен выносить независимое решение. Если 
же речь идет о происшествиях за пределами 
срока давности или где невозможна судебная 
защита, позиция гражданского общества не-
приятия такого поведения, конечно, важна. 
Но тут надо знать меру.

О том, сработает ли «культура отмены» в 
ситуации с Егором Беликовым и приживется 
ли она в нашей стране вообще, общество 
узнает позже. Точка в вердикте «Отменить 
нельзя помиловать» еще не стоит.

Анна БЕЛОВА.

АНАТОМИЯ НАСИЛИЯ
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Мы продолжаем публиковать отрывки 
из книги известного спортивного обо-
зревателя Петра Спектора «Футбол на 
Красной площади». Сегодня рассказ 
о том, как первые лица государства 
бесцеремонно вмешивались в жизни 
спортсменов — и на стадионах, и за их 
пределами.  

Привет Лигачеву!

В ту эпоху главными считались три так 
называемых партийных вида спорта: футбол, 
хоккей и шахматы. Если проблемы баскетбола 
или фигурного катания целиком и полностью 
были прерогативой Спорткомитета СССР на 
Лужнецкой набережной, то три «основных» 
вида спорта курировало партийное руко-
водство страны.

Всевидящее партийное око следило за 
спортивными звездами. Мой многолетний 
сосед по дому на улице Удальцова Вячеслав 
Колосков, долгие годы возглавлявший управ-
ление футбола и хоккея в Спорткомитете, 
был свидетелем: на Олимпиаде 1972 года 
великий Анатолий Тарасов — непревзойден-
ный хоккейный психолог — в нужный момент 
использовал партийную дубинку.

— В Саппоро наши проигрывали чехам 
после первого периода, — рассказывал Вя-
чеслав Иванович. — В перерыве игроки ждали 
фирменного тарасовского разноса, но тренер 
влетел в раздевалку, только когда команда 
поднималась со скамеек на лед. Схватил за 
грудки защитника Игоря Ромишевского: «Ты 
кто? Комсорг команды или г... на палочке? Ты 
знаешь, в Москве идет съезд, и нам прямо из 

Кремля звонят, спрашивают, не позорим ли мы 
честь державы? Думаешь, я на такой вопрос 
отвечать буду? Нет, ты ответишь и за себя, и 
за весь коллектив! По полной программе отве-
тишь, понял?! Лично! Так и скажешь: команда 
великой державы ни на что не способна, и я, 
как ее комсорг, тоже ни на что не способен! 
Сразу после игры и позвоним!»

Наши разорвали чехов — забросили пять 
безответных шайб во втором периоде.

Никакой Кремль, конечно, Тарасову не 
звонил — в Москве из-за разницы во времени 
с Японией была глубокая ночь. Еще забавнее 
— никакого съезда КПСС или ВЛКСМ в 1972 
году и близко не было. Но Тарасов знал, что 
говорить, потому и выиграл!

Я был очевидцем беспрецедентной за-
мены старшего тренера накануне чемпионата 
мира по футболу в Мексике в 1986 году. Перед 
отлетом в Лужниках сборная СССР проводила 
товарищеский матч с Финляндией, страной 
хоккейной, но в футболе финны были маль-
чиками для битья.

В правительственной ложе восседал 
член Политбюро и секретарь ЦК КПСС Егор 
Кузьмич Лигачев — идеолог антиалкогольной 
кампании, когда в стране беспощадно выру-
бали бесценные виноградники, а на свадьбах 
коньяк маскировали под чай.

В результате «полусухого загона» самогон 
в СССР стали гнать даже трезвенники. Народ 
распробовал на вкус лосьон «Огуречный» и 
одеколон «Тройной», у генсека Горбачева поя-
вилось прозвище «минеральный секретарь», 
а сам Егор Кузьмич стал отождествлением 
резиновой перчатки: перчатка надевалась 
на трехлитровую банку, в которой бродили 

дрожжи, и она по-
степенно, надуваясь, 
поднималась: «При-
вет Лигачеву!»

Помню один из 
анекдотов той поры: 
заходит взяткода-
тель к чиновнику, 
закрывает дверь, 
сует конверт с 
деньгами, а тот 
— в крик: «Не-
медленно ото-
прите дверь, а 
то подумают, 
что мы т у т 
выпиваем!»

Именно 
Лигачев на 
партийной кон-
ференции в 1988 году бросил 
своему оппоненту Борису Ельцину с трибуны 
историческую фразу «Борис, ты не прав!», 
вошедшую в народный фольклор.

И вот наши играют с финнами. Сбор-
ную СССР в финальную часть чемпионата 
мира вывел тренер Эдуард Малофеев. Костяк 
сборной составляли киевские динамовцы. В 
правительственной ложе на трибуне, кроме 
Лигачева, находился специально прилетев-
ший на матч Валерий Лобановский, который 
всю игру о чем-то переговаривался с Егором 
Кузьмичом. Даже дилетанту было очевидно, 
что киевляне на поле валяют дурака — будь 
их воля, сами бы затолкнули мяч в ворота 
Дасаева. На табло остались бесцветные нули, 
а член Политбюро Лигачев покидал трибуну 

разгневанным. На 
следующий день 

Кремль сделал фут-
больную рокировку: 
Малофеева поменя-

ли на Лобановского 
— в Мексику сбор-
ную повез Валерий 

Васильевич.
Конечно, партий-

ной элите второй по-
ловины прошлого века 

далеко было до «лучшего 
друга физкультурников» 
товарища Сталина, до та-

кой степени возмущенного 
поражением на Олимпиа-
де 1952 года от югославов 

(«клику Тихо» вождь к тому 
времени воспринимал как 

заклятых врагов), что он с 
яростью спросил у Берии, 

Молотова и Кагановича: «Как 
поступают с воинской частью, 
которая в бою покрыла себя 

позором?» И футбольный клуб 
ЦДКА — знаменитую «команду 

лейтенан- тов», базовую для сборной, — 
расформировали, обвинив в политическом 
поражении. Большинство игроков и тренеров 
лишили званий мастеров и заслуженных ма-
стеров спорта. Лишь после смерти Сталина и 
казни Берии армейская футбольная команда 
возродилась под аббревиатурой — ЦДСА 
(Центральный дом Советской армии).

«Башашкиным будешь?»

Мне, совсем молодому журналисту, по-
счастливилось брать интервью у капитана 
исторической «команды лейтенантов» Алек-
сея Гринина. Встретились мы в цеэсковском 

манеже, где у Алексея Григорьевича был 
кабинет.

В кадрах кинохроники сохранились его 
эффектные голы, у болельщиков в золотую 
пору команды ЦДКА даже такое понятие 
бытовало — «грининский удар». Был он на 
поле жестким, однажды даже подрался с 
капитаном ленинградского «Зенита» Бори-
сом Левиным-Коганом; судья удалил обоих. 
Публику «бокс» развеселил: «Зачем троих-
то выгонять? Пусть уходят Левин и Коган, а 
Гринина оставьте!»

Худощавый, с благородной сединой, 
бывший правый крайний ЦДКА рассказывал 
мне, как Василий Сталин пытался переманить 
его в свою команду Военно-воздушных сил 
(ВВС):

— Адъютант привез меня в особняк на 
Гоголевском бульваре, где Василий жил. Он 
мечтал сделать команду ВВС сильнейшей в 
стране, стал уговаривать: «Переходи к нам 
— повысим в звании, дадим квартиру на ули-
це Горького...» Я отнекивался, тянул время, 
мол, надо подумать, посоветоваться с женой 
Зиной... Младший Сталин, как и его отец, 
возражений не терпел, с таким папой ему 
все было дозволено, он разъярился: «Сиди 
и думай. Надумаешь, звони на работу, еда 
в холодильнике». Запер меня в доме и уехал 
на службу. Думал я недолго — сиганул че-
рез окно, залез в грузовик, который возил в 
особняк продукты, так и выбрался за ворота 
мимо охраны. Василий мне мстить не стал, при 
встречах делал вид, что никаких разговоров о 
переходе в ВВС не было. Так и остался я жить 
на Соколе в армейском доме.

Одним из его соседей по дому, кото-
рый в Москве именуют «генеральским», был 
одноклубник Гринина Анатолий Башашкин, 
игравший под третьим номером. В винных 
отделах нередко можно было наблюдать кар-
тину: у прилавка двое выпивох, переминаясь, 

томительно ожидают третьего, чтобы по 
рублику скинуться на поллитру. С чьей-то 
легкой руки в столичных магазинах и «сте-
кляшках» прижилась фраза: «Башашкиным 
будешь?» — в том проявлялся некий фут-
больный шик.

Гринин в связи с этим рассказал мне:
— Летом семьи футболистов были на 

дачах. Мы с Толей Башашкиным зашли в га-
строном, который располагался на первом 
этаже нашего дома, купить продукты. И пред-
ставьте, только вошли — к Толе подходит 
мужик: «Башашкиным будешь?» Анатолий, ни 
на секунду не задумываясь, твердо отвечает: 
«Буду». Ну, тут нас узнали… смеху было… 
Похожая история произошла с легендарным 
композитором Дмитрием Шостаковичем — о 
ней мне поведал на сочинском «Кинотавре» 
блестящий рассказчик, кинорежиссер куль-
товой «АССЫ» Сергей Соловьев.

— Композитор отправился к приятелю 
на Зубовский бульвар. Настроение маэстро 
было невеселым: то ли запретили его опе-
ру «Леди Макбет», несмотря на обращение 
Шостаковича к Молотову, то ли проиграл его 
родной ленинградский «Зенит» — Шостако-
вич был страстным любителем футбола; ну, 
в общем, композитор был не в духе, — рас-
сказывал Соловьев. — Зайдя в подъезд, он 
увидел двух мужчин, которые распечатывали 
бутылку. Один предложил: «Хочешь составить 
компанию — гони рубль».

Шостакович был до такой степени не в 
настроении, что согласился. Выпили, закусили 
конфеткой. По традиции нужно поговорить.

Один из мужиков дружелюбно спра-
шивает: «Слушай, мы местные, всех здесь 
знаем, а тебя никогда не видели. Надо бы 
познакомиться. Ты кто?» Шостакович пред-
ставился: «Я композитор Дмитрий Шостако-
вич». «Ну, не хочешь, не говори», — обиделись 
собутыльники.

ФУТБОЛ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

И ОТМЕНЕННЫЕ
ОТВЕРЖЕННЫЕ

Осужденный 
обществом 

кинокритик 
Егор Беликов 

рассказал 
о жизни 

после абьюза

Егор Беликов.

Ольга Житпелева.
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Феномен фантастиче-
ской популярности ак-
трисы советского кино 
Любови Орловой, ко-
торой 11 февраля 2022 
года исполнилось бы 120 
лет, до сих пор изучают 
искусствоведы. Сама ее 
жизнь для многих была и 
остается тайной (за все 
время она дала лишь пару 
интервью). 
Из-за Сталина попал в ла-
геря первый муж Орловой. 
Но в то же время только по 
воле генсека вышел фильм 
«Веселые ребята», после 
премьеры которого в ак-
трису влюбился весь Совет-
ский Союз. Она ненавидела 
Иосифа Виссарионовича и 
не боялась давать приют в 
своем доме жертвам поли-
тических репрессий. И в то 
же время дом этот и квартира 
появились благодаря вождю.
Судьба Любови Орловой ми-
стическим образом пере-
секалась с судьбой Марлен 
Дитрих. Две кинозвезды «за-
жигал» один и тот же режиссер 
— Александров, которого они 
обе страстно любили. 
О неизвестных фактах из жизни 
кинозвезды рассказал исследо-
ватель наследия Орловой Миха-
ил Куницын.

Как сошлись 
две звезды

С Михаилом Куницыным мы встрети-
лись в редакции «МК». Он привез с собой 
настоящие сокровища — чемодан вещей, 
принадлежащих легенде советского кино. 
Их ему подарила внучатая племянница 
Любови Орловой. Он бережно хранит эти 
артефакты уже много лет. И вот мы уютно 
располагаемся в зале, где стоит кресло 
Сталина. Раритет, к которому никто не при-
касается и на котором никто не сидит, словно 
бы боясь пробудить темный дух вождя.

— Михаил, для начала хотела уточ-
нить: Любовь Орлова родилась 29 января 
1902 года по старому стилю (по-новому 
это 11 февраля). Правда, что она до по-
следнего отмечала свой день рождения 
исключительно 29-го числа?

— Это так. Вообще с цифрами у Орло-
вой связаны очень интересные, но, честно 
говоря, печальные истории. Вот несколько 
примеров.

В 1975 году Орлова была уже больна. Она 
находилась в так называемой кремлевской 
больнице. 23 января потеряла сознание. В этот 
момент ее муж, режиссер Григорий Алексан-
дров, находился рядом в палате. Потом уехал 
домой. И как только он вернулся, раздался 
телефонный звонок, и голос Орловой, какой-то 
отстраненный, произнес: «Григорий Василье-
вич, приезжайте, я вас жду». И он спохватился, 
приехал; она открыла глаза и высказала мужу 
единственный упрек за всю их жизнь. Сказала: 
«Как вы долго!» После чего снова потеряла со-
знание и больше в себя не приходила.

23 января был день рождения Григория 
Александрова.

26 января она ушла из жизни — это 
был день рождения ее племянницы Нонны 
Сергеевны.

29 января, в день рождения Орловой, ее 
хоронили.

И, как сказала племянница Любови Ор-
ловой: «Любочка оставила нам всем подарки 
навсегда». 

— Такие подарки действительно не 
забудешь…

— Конечно, память об Орловой в семье ее 
родных сохраняется, она бережется насколько 
это возможно. И вот те предметы, которые 
находятся здесь, которые я вам привез, мне 
достались от внучатой племянницы Орловой 
Нонны Юрьевны Голиковой.

Кстати, их семья дворянского рода. Фаво-
рит Екатерины II Орлов был одним из родствен-
ников. Многие дворянские дома находились в 
родстве между собой, так что Орловы приходи-
лись родственниками графам Толстым.

Во время революции семья Орловых ли-
шилась абсолютно всего. Их имение в Звени-
городе, правда, отец Петр Федорович Орлов 
проиграл в карты еще перед революцией. Се-
мья бедствовала, и, чтобы заработать хоть что-
то, Орлова со своей старшей сестрой возили 
молоко в бидонах в Москву из Звенигорода, 
где жили. На морозе она испортила себе руки 
— воспалились и деформировались суставы. 
Орлова всю жизнь потом старалась их прятать, 
ходила в перчатках. В поздних ее фильмах 
вместо рук актрисы на крупных планах были 
руки дублерш.

Любовь Орлова в какой-то момент, вспом-
нив, что у нее хорошая консерваторская под-
готовка, пошла работать тапером в кино. И 
она в прокуренных кинозалах сидела и ак-
компанировала немым лентам, смотрела на 
экран, впитывала в себя манеру актерской 
игры. Ей страшно хотелось оказаться там, на 
экране…

Судьба Орловой во многом с самого на-
чала перекликалась с судьбой равной ей по 
величине звезды Марлен Дитрих. Они обе 
были аристократками, которые не смогли бы 
стать артистками, если бы не революция. «В 
актрисы?! Все артистки — гулящие». Дворян-
ская среда не могла допустить такого — это 
был бы страшный позор на всю семью. Из Ор-
ловой готовили пианистку, и она занималась 
в консерватории…

Орлова вышла замуж за Андрея Берзина, 
который был заместителем наркома земле-
делия. И их семья вернулась к нормальному 
образу жизни. Они переехали в хорошую квар-
тиру, папу и маму забрали из Подмосковья. 
Но вскоре Андрей Каспарович стал жертвой 
сталинских репрессий. Есть нелепый слух, 
что его люди со штыками забрали прямо из 
кровати Любови Орловой, после чего она не 
могла заснуть ни с одним мужчиной.

— Этого не было?
— Нет, это просто красивая легенда. Ор-

лова со вторым мужем, режиссером Алек-
сандровым, действительно спали в разных 
спальнях. Но это только потому, что жилпло-
щадь позволяла (если супруги спят в разных 
комнатах и встречаются для романтических 
встреч на любой другой территории, то, по-
верьте, брак будет намного крепче). Кстати, 
у Любови Орловой были проблемы со сном, 
болезнь Меньера. Это нарушение вестибу-
лярного аппарата. Из-за нее она должна была 
спать в полной тишине и в полной темноте, 

чтобы никакой источник света не попадал ей 
в спальню.

— Михаил, раз уж мы заговорили о 
любви. Марлен Дитрих была соперни-
цей Орловой? Может быть, в вашем че-
моданчике есть тому вещественные 
доказательства?

— Есть такие доказательства. И они есть 
в письмах, в дневниках. Но по порядку. 

В 1929 году Сталин отправил ведущих 
кинематографистов, включая Сергея Эйзен-
штейна, в Голливуд — перенять опыт созда-
ния звуковых фильмов. Но пока кинодеятели 
оформлялись и ждали возможности приезда в 
США, они оказались в Европе, где у Эйзенштей-
на было много знакомых. Он был хорошо знаком 
с кинорежиссером Джозефом Штернбергом, 
который снимал фильм «Голубой ангел» и искал 
исполнительницу главной роли.

Представьте себе совершенно невероят-
ный сюжет: наши кинематографисты вместе со 
Штернбергом отправились как-то в Берлине на 
шоу Миши Шполянского «Два галстука». Вдруг 
Эйзенштейн говорит примерно следующее: 
«Слушай, Джозеф, обрати-ка внимание вон 
на ту немку, которая хорошо танцует и неплохо 
поет. Мне кажется, ее стоило было бы попро-
бовать в твой фильм». Джозеф посмотрел: «Ну 
да, действительно хорошая фигура, хорошие 
черты, давай мы отправим Гришу Алексан-
дрова для того, чтобы он пригласил ее к нам 
за столик». 

Александров 
был очень хорош 
собой. Культурист, 
голубоглазый 
блондин. Он был 
женат, у него уже 
был сын Дуглас 
(назвали в честь 
знаменитого 
американско-
го киноактера 
Дугласа Фэр-
бенкса), но се-
мья осталась 
в Советском 
Союзе, не по-
ехала сопро-
вождать его 

в командировку. 
И Александров подошел, улыбнулся и 

пригласил актрису за столик. Она представи-
лась: «Марлен Дитрих». Этот момент вошел 
в историю.

На следующий день были пробы, Марлен 
их прошла. Но у нее начался роман с Григорием 
Александровым. Муж Марлен, Рудольф Зибер, 
сказал: «Ну, ты перестань встречаться с рус-
ским — тебе надо встречаться с Джозефом. Он 
режиссер, он тебе сделает карьеру».

— Какой циничный подход супруга 
Марлен!

— У них уже были формальные отношения: 
Зибер жил с русской танцовщицей Тамарой 
Матул, а у Марлен был бурный роман сразу с 
несколькими персонажами.

Итак, Джозеф Штернберг приглашает 
Александрова и Эйзенштейна к работе над 
образом Марлен Дитрих. И они соглашаются. 
Представьте себе: съемочная площадка, пре-
красная актриса…

Александров воплотил представление об 
идеальной кинозвезде и женщине сначала в 
Марлен Дитрих, а потом в Любови Орловой. И 
Орлова никогда не могла ему простить того, что 
Марлен была первая, была раньше. И всегда 
на общих фотографиях с Марлен Дитрих от-
резала ее ножницами.

— Роман Александрова с Марлен Ди-
трих был коротким?

— Он закончился на съемочной площадке. 
Но представьте себе, что в память об этом ро-
мане Марлен Дитрих дарит вот эту пластинку 
(Куницын достает и пластинку, и граммофон). 
Эту пластинку Нонна Юрьевна Голикова по-
лучила в дар от Любови Орловой и Григория 
Александрова. А потом передала мне. Пластин-
ка на 78 оборотов, на ней песня. Ева, читайте, 
помогайте мне, пожалуйста…

— «Следуй за любовью снова» из филь-
ма «Голубой ангел».

— Вот мы сейчас поставим эту пластинку 
на проигрывание. Она треснула, но сохра-
нилась до сих пор. Мы отправляемся в 1930 
год… Пока пластинка играет, я расскажу, что 
произошло дальше.

В 30-м году Александров и Эйзенштейн 
получили визу в Америку, уехали в Голливуд. 
И туда же приезжает Марлен Дитрих на пре-
мьеру фильма «Голубой ангел». После пре-
мьеры (фильм, кстати, вышел на двух языках 
одновременно, на немецком и на английском) 
Марлен проснулась мегазвездой. Она стала 
американской актрисой и приняла амери-
канское гражданство. А все потому, что в то 
время к власти в Германии пришел Гитлер. Он 
любыми способами пытался вернуть главную 
звезду рейха. Но ему это не удалось. Здесь на-
прашивается параллель сложных отношений 
Орловой и Сталина.

«Наконец-то 
этот мерзавец сдох»

— Благодаря фильму «Веселые ребята» 
Орлова и познакомилась с будущим вто-
рым мужем — Александровым?

— Орлова и Александров впервые пере-
секлись во время подготовки к съемкам «Ве-
селых ребят» (изначально режиссер получил 
заказ экранизировать музыкальный спектакль 
Леонида Утесова, который назывался «Музы-
кальный магазин»). Он отснял рабочий мате-
риал, посмотрел, что получается, и понял, что 
требуется сценарий. И, конечно, любовная 
история. Какой фильм без любви? 

Леонид Утесов предложил на исполни-
тельницу главной роли популярную ленинград-
скую певицу, которая только начинала свои 
первые шаги на эстраде, Клавдию Шульженко. 
Александров сделал пробы, посмотрел. В ка-
дре она совершенно не соответствовала тому 
представлению об идеальной кинозвезде, 
которое сложилось у Александрова после его 
командировки в Голливуд. Он понимал, что 
ему «звезда» нужна абсолютно голливудского 
уровня. И он стал искать.

Орлова в то время поступила в театр 
Немировича-Данченко. Еще она великолепно 
пела, у нее был чудесный голос, сопрано. В 
нее влюбился Михаил Немирович Данченко-
сын, и сам Владимир Иванович тоже был очень 
увлечен молодой голубоглазой шатенкой (она 
была шатенкой, никакой не блондинкой). Ей 
доверили главные роли. 

— Несчастный муж Берзин находился 
в этот момент в лагерях?

— Да. Она ничего не знала о его судьбе. 
Орлова пела «Периколу», пела прекрасно, и 
на нее пошла вся Москва. Александрову по-
советовали: иди и посмотри. Он увидел, при-
шел к ней за кулисы. Орлова сказала об этой 
встрече потом так: «Я увидела золотоволосого 
бога, влюбилась в него как кошка, и все было 
предрешено».

У них начался роман, он пригласил ее сни-
маться в кино. Для фильма «Веселые ребята» 
Александров перекрашивает Орлову в блон-
динку, отправляет ее к стоматологу, чтобы тот 
сделал фарфоровую голливудскую улыбку 
(поставили виниры). Существует миф о том, 
что Орловой удалили два ребра. У нее и так 
была хорошая фигура, так что такой сложной 
операции не требовалось. 

В 1934 году на экраны вышел фильм «Весе-
лые ребята» с голубоглазой блондинкой, звез-
дой голливудского уровня в главной роли. 

У меня в руках (Куницын достает из че-
модана очередной артефакт) фотография: 
Любовь Орлова в фильме «Веселые ребята». 
С другой стороны рукой Александрова подпи-
сано: «Веселые ребята». Это тоже хранилось в 
доме Любови Петровны, и это тоже подарила 
мне Нонна Юрьевна Голикова. Я привез сюда 
этот предмет с чувством волнения. 

— Правда, что фильм «Веселые ре-
бята» не вышел бы на экраны, если бы не 
Сталин?

— Да, фильм запретили. Пока шли съемки 
на Московском кинообъединении, наверх все 
время поступали сигналы, что там творит-
ся страшное безобразие, «ощущение, что на 
студию проникли диверсанты и несут чуждую 
нам идеологию». Но удалось достучаться до 
Горького, и тот пообещал показать Сталину 
этот фильм. Хотя бы первую часть. 

Кинозал, Александров с пленками, с боби-
нами сидит и трясется. Сталин смотрит первую 
часть. Она заканчивается, он говорит: «Заряжай 
вторую». А там и третью зарядили, и четвертую, 
и пятую, и шестую. Сталин посмотрел весь 
фильм и вышел с фразой: «Хорошая картина, я 
как будто месяц в санатории побывал. Устраи-
вайте премьеру».

Фильм на экранах кинотеатров шел до на-
чала 50-х годов. Несколько тысяч копий пришли 
в негодность от того, что их закрутили до дыр 
в прямом смысле этого слова. Люди смотрели 
не по одному разу — по десятку. В Орлову влю-
билась вся страна, и Сталин в том числе был 
очень очарован кинозвездой (а вот Леонида 
Утесова он не любил. «А, этот хрипатый», — 
так говорил о нем). После премьеры фильма 
состоялась единственная встреча Любови 
Орловой с Иосифом Сталиным. 

— Что про нее рассказывала близким 
сама Орлова? 

— В 1935 году был составлен список 
награждаемых за фильм. Ордена, звания… 
Леонид Утесов тоже был в этом списке, но его 
наградой был всего лишь фотоаппарат (так 
Сталин оценил участие Утесова в картине).

Орловой дали орден. Был устроен прием, 
на котором они со Сталиным встретились. 
Сталин был разочарован, увидев ее. Она была 
маленькая, бледная и, как показалось Сталину, 
худенькая.

Он спросил Александрова: «Григорий Ва-
сильич, вы что, не кормите Любовь Петровну?» 
— «Ну как же не кормлю, кормлю». — «Учтите, 
кормить не будете — мы вас повесим». — «За 
что?!» — «За шею, товарищ Александров, за 
шею». 

Главный друг советских кинематографи-
стов был большой шутник. Он спросил: «Любовь 
Петровна, скажите, пожалуйста, вы что-нибудь 
хотите?» Она сказала: «Да, я хочу знать о судьбе 
моего первого мужа». На что ей было отвечено: 
«Вам сообщат». 

Вскоре ее вызвали на Лубянку и сказали: 
«Ваш муж находится в лагерях по такому-то 
делу, но мы вас можем воссоединить». Она от-
ветила: «Спасибо, я просто беспокоюсь о том, 
что происходит сейчас с этим человеком». 

Его, кстати, в итоге освободили, но абсо-
лютно больным (у него была онкология).

— То есть Орлова поняла, что они гро-
зились ее тоже посадить?

— Скорее, намекали. Кроме Орловой, Уте-
сова и Александрова, больше никому из созда-
телей фильма не повезло. Одного из авторов 
сценария, Николая Эрдмана, посадили сразу, 
второго — Владимира Масса — арестовали 
чуть позже. А оператор Нильсон в 1938 году 
был расстрелян. 

Орлова ненавидела Сталина. Но ей по-
везло, что они больше никогда и нигде не пере-
секались. Он ее видел на трибуне, они могли 
оказаться в каких-то президиумах, но уже не 
было формата общения приема.

— Однако Александров вряд ли нена-
видел Сталина, по крайней мере, он при-
нимал из его рук все дары…

— Кстати, существует анекдот, каким об-
разом Александров с Орловой стали обладате-
лями участка во Внукове (если быть точными, то 
участок в гектар земли получил Александров, 
а Орлова для своей сестры получила 50 соток 
по соседству).

Итак, анекдот. Сталин собрал деятелей 

культуры и стал спрашивать, кому что нужно 
для творчества. Кто-то сказал: «Мне нужна 
дача для того, чтобы писать мои романы». Дали 
дачу. «Мне нужен автомобиль, чтобы ездить 
на встречи с моими читателями, писателями, 
слушателями». Этому деятелю искусств дали 
автомобиль. «А мне нужна квартира». Получил 
квартиру. А товарищ Александров попросил 
книгу Сталина с автографом, за что получил 
и книгу, и машину, и квартиру, и дачу…

Анекдот это или нет, но тем не менее есть 
факт: квартиру Орлова с Александровым полу-
чили на улице Немировича-Данченко, в одном 
доме с самим режиссером. Это была хорошая 
квартира, в которой они жили вместе с мамой 
Любови Петровны (папа уже ушел из жизни).

Для того чтобы побыть вдвоем (а маменька 
была все время дома), Орлова с Александро-
вым снимали номер в гостинице «Москва», 
а маме присылали телеграммы, что они на 
гастролях, и гастроли проходят успешно.

— Орловой до сих пор не могут про-
стить, что она пела и танцевала при 
Сталине.

— А что ей оставалось делать? Она принад-
лежала к русской интеллигенции и аристокра-
тии, которая чудесным образом уцелела в годы 
сталинских репрессий. Орлова непрерывно 
шла по лезвию, она понимала, что в любой 
момент это все может закончиться. Осозна-
вала, в какой стране она живет. Но при этом 
старалась помогать другим. Спасала людей, 
которым после лагерей негде было жить, раз-
мещала у себя дома…

Вот конкретный пример. По рассказам 
дочери одного из руководителей «Мосфильма» 
по фамилии Головня, ее отчим был арестован, 
мать тоже находилась в лагерях. Когда их осво-
бодили, Орлова помогла трудоустроиться и 
поселила у себя дома в московской квартире, 
пока они получали жилье.

В день, когда по радио объявили о кончине 
Сталина, Любовь Орлова произнесла одну фра-
зу: «Наконец-то этот мерзавец сдох». Стоящая 
рядом Нонна Голикова заплакала и сказала: 
«Бабушка, ну как же Любочка так говорит про 
него?!» Бабушка засмеялась: «А я и не знала, 
что ты у нас такая дурочка».

По всей стране зашагали 
миллионы блондинок

— Что за необычный фотоколлаж у вас 
в руках?

— Это коллаж к фильму «Цирк» 1936 года. 
Он сделан руками Александрова. Это все вы-
резано им самим, наклеено на фанеру. И в итоге 
эта картинка стала прототипом официальной 
афиши фильма.

Подготовка к премьере шла абсолютно по 
голливудским стандартам: к выходу фильма 
были записаны грампластинки, выпущен мерч 
(футболки с портретом Любови Орловой, фут-
болки с портретом Столярова, который играл 
главную роль). Героиню фильма, американку, 
которую играет Любовь Орлова, зовут Марион 
Диксон. Какое имя это напоминает?

— Конечно, Марлен Дитрих.
— Это такой маленький привет Алексан-

дров послал «моей подружке Марлен» (именно 
так он ее всегда ласково называл). Орлова 
никогда не предъявляла никаких претензий. 
И имя, которое дал героине «Цирка» Алексан-
дров, Орлова приняла. Она понимала, что этот 
фильм будет совершеннейшей бомбой. Музыка 
Дунаевского, сценарий Ильфа и Петрова (но 
Александров так переработал их сценарий, 
что они сняли свои имена из титров). Песня 
на стихи Василия Лебедева-Кумача «Широка 
страна моя родная»… 

После фильма «Цирк» по всей стране за-
шагали целые отряды, миллионы блондинок, 
началось то, что психологи назвали «синдро-
мом Орловой», — когда обожание и фанатизм 
доходили до исступления. Женщины стали 
себя называть дочерьми, сестрами Любови 
Орловой. Преследовать ее на концертах, ждать 
у подъезда. Она была первой нашей советской 
кинозвездой, фанатизм вокруг которой был 
совершенно непередаваемым. Даже трудно 
сказать, с кем из ныне живущих звезд может 
сравниться Любовь Орлова. 

В Тбилиси машину с Орловой несли на 
руках до гостиницы, подняв над толпой. Пред-
ставьте себе, что испытывала Любовь Петров-
на! С одной стороны — дикий восторг, с другой 
— это просто страшно, потому что, как в фильме 
«Парфюмер», ее могли просто разорвать на 
части в любой момент. Но то же самое проис-
ходило с Марлен Дитрих, ее преследовали в 
Голливуде маньяки… Мария Рива (дочь Марлен 
Дитрих) написала чудовищную книгу о своей 
матери, выложив все интимные подробности 
ее жизни, вплоть до того, как уже немолодая 
Марлен ходила в туалет. Это, на мой взгляд, 
не очень правильно, она раскрыла все. А у нас 
про Орлову было закрыто все.

— Почему?
— Две актрисы представляли два совер-

шенно разных общества. Марлен Дитрих — 
капиталистический, где изо всего делался 
пиар. Любовь Орлова — советский, где к лю-
дям искусства относятся по-другому, где все 
нужно согласовывать (даже интервью, которые 
давала Любовь Орлова, можно перечесть по 
пальцам).

Конечно, образы Орловой и Марлен Ди-
трих пересекаются, но роли, которые они игра-
ют, — очень разные и очень отличающиеся 
друг от друга. И вокально они, несомненно, 
несравнимы.

(Михаил из своего чемодана достает уни-
кальную пластинку, которая существует в одном 
экземпляре.)

Пластинка была изготовлена на аппарате-
дицилите, он позволял сразу же нарезать зву-
ковую дорожку. Магнитофонов не было, а в 
доме Александрова и Орловой была самая 
крутая звукозаписывающая техника. В их 
доме был и один из первых в нашей стране 
видеомагнитофонов…

Как вам голос? Это же изумительно! Но 
стоит вспомнить Виталия Яковлевича Вульфа, 
который так говорил: «Орлова хорошо пела, но 
не была при этом великой певицей, как Надеж-
да Обухова. Орлова обладала несомненным 

драматическим талантом, но при этом она 
не была великой актрисой, как Ангелина Сте-
панова. Она хорошо танцевала, у нее была 
прекрасная хореографическая подготовка, но 
при этом она не была великой балериной, как 
Галина Уланова. Но когда эти качества объеди-
нялись в одном человеке, еще и очень красивой 
женщине, то Орлова поднималась до уровня 
гениальности». И мы поэтому испытываем к 
ней такой интерес.

Свою жизнь она определяла одной фра-
зой: «Я никому никогда не завидовала и всем 
хотела добра». И это правда. Даже свои вещи 
она практически все отдавала своей племян-
нице. Вот тому доказательство…

— А что это у вас в руках?
— Фрагмент концертного платья, того са-

мого, в котором она изображена на обложке 
этой грампластинки. Это именно то самое 
платье. Тонкий прозрачный материал, изобра-
жены ромашки. Голикова поносила его какое-то 
время, а потом хотела из этой ткани сделать 
абажур, но руки не дошли.

— Как состоялась в Москве встреча 
Любови Орловой и Марлен Дитрих?

— Марлен Дитрих в 64-м году приехала 
к нам на гастроли. Орловой было тогда 62. 
И вот они пересеклись. Конечно, Григорий 
Васильевич Александров привез Марлен на 
дачу, конечно, там был устроен прием, конеч-
но, Орлова принимала ее на высшем уровне и 
была невероятно любезна. Но потом обрезала 
все фотографии.

— Всегда интересно, какую тайну хра-
нил в себе человек…

— О себе Орлова говорила так: «Мое твор-
чество известно всем, моя личная жизнь не 
касается никого». А личная жизнь была счаст-
ливой, потому что она занималась любимым 
делом и жила с любимым человеком.

Мы уже привыкли к косметологическим 
приемам и возможностям, а Орлова была пер-
вой, кто стал бороться за свою молодость. Она 
делала операции, связанные с сохранением 
молодости, и Нонна Голикова вспоминает, как 
однажды пришла к ним на дачу. Любовь Петров-
на — в черных очках, хотя был пасмурный день. 
Голикова спрашивает: «Григорий Васильич, 
а почему Любочка в черных очках?» — «Она 
только что сделала операцию на глазах». 

Когда я спросил Голикову, как Любовь 
Петровна выглядела в обычной жизни, она 
ответила: «Да обычно». 

Кстати, последние ее съемки — это был 
фильм 1973 года «Скворец и Лира», ей был 
уже 71 год, она играла молодую разведчицу. 
В тот момент СССР пытался отстраивать от-
ношения с западными странами, а Александров 
показал, что все «пропитано» нашими раз-
ведчиками. Поэтому решили картину вообще 
не выпускать. 

Орлова сама разочаровалась, она хоте-
ла уйти, оставив память о себе как о вечно 
молодой и красивой, но, к сожалению, этого 
не получилось. Актриса просила эту картину 
никогда не показывать, но тем не менее ее по-
казали в 1996 году по телевидению, и с тех пор 
она время от времени где-то появляется.

— Орлова относилась к Александрову 
с любовью до последних дней?

— Она всегда сидела и восторженно слу-
шала, как ее супруг говорил о своей дружбе с 
Чарли Чаплином, о своих поездках по Мексике, 
о встречах с великими художниками, писате-
лями, с папой римским, о работе с первыми 
лицами советского государства, о встречах 
с Максимом Горьким… И наблюдала: внима-
тельно ли слушают все остальные?! И тот, кто 
не соглашался с тем, что ее муж — гений, на-
всегда устранялся из ее жизни. 

Попасть в их дом было непросто, но можно, 
они принимали гостей. У них часто гостила 
Фаина Раневская. Она приходила к Орловой 
в любое время. В гостях у Орловой бывала 
Эдит Леонидовна Утесова, дочка Леонида 
Утесова. Приходили дипломаты, артисты, 
музыканты…

Но никогда никаких романов на стороне у 
Орловой и Александрова не было, потому что 
это была абсолютно любящая друг друга семья. 
Поэтому, когда говорят, что Орлова отомстила 
своей сопернице, купив тот же материал пла-
тья, в котором соперница пришла к ним в гости 
с Александровым, и этим материалом обтянула 
все диваны и сшила шторы, таким образом ее 
уничтожив, — все это чушь, ерунда, байки. 

— Кстати, про дом Орловой и Алексан-
дрова. Что он собой представлял и что с 
ним стало?

— Дом мечты, знаменитая дача во Внукове, 
эскиз которой рисовал Александров вместе 
со шведским архитектором. Это был очень 
красивый дом, я помню его с детства.

Как-то мы шли, и мама рассказывала, как 
она провела свое детство во Внукове (она вы-
росла в этом поселке). «Вот это — дача Игоря 
Ильинского… Это — дача Лебедева-Кумача…» 
И вдруг я за забором увидел розовой дом с 
белыми колоннами и говорю: «О-о-о, вот здесь 
я хочу жить». — «Ну что ты, Мишенька, это же 
дача самой Любови Орловой». «Это которая 
пела: «Я из пушки в небо уйду»?..» 

Мне было лет 5–6, Орлова ушла уже из 
жизни на тот момент. «Я не знаю как, но там 
окажусь», — сказал я. И я оказался, потому 
что дружу с Нонной Юрьевной Голиковой, 
внучатой племянницей Любови Орловой, 
а с другой стороны, дружил с Григорием 
Александровым-младшим, родным внуком 
Григория Александрова. 

Дом переделан нынешним собственни-
ком, адвокатом Добровинским. И теперь он 
мало похож на тот, что был при жизни Орловой 
и Александрова. Посмотрите фотографии, 
сравните. Соседи прислали эти снимки. Под 
дождем мокнет стол, за которым Орлова и 
Александров принимали гостей…

— Орлова вела и активную обществен-
ную деятельность?

— В сороковом году она призывала жен-
щин отказаться от абортов, была участницей 
такого движения. Любимая всеми актриса, 
кинозвезда — конечно, к ее мнению тогда уже 
прислушивались.

Был такой случай: в одном городе женщи-
на, провожая на фронт мужа и своих сыновей, 
сажала по дереву. Прошла война, деревья 
выросли, а с фронта никто не вернулся. Вдова 
фронтовиков жила мыслью, что близкие живут 
рядом с ней, но в виде этих деревьев…

Местные власти решили расширять до-
рогу, она должна была пройти по этим топо-
лям. Куда бы женщина ни обращалась, от нее 
отмахивались. И тогда она написала Любови 
Орловой. Она изменила гастрольный график, 
приехала в этот город, дала там концерт и по-
сле этого сказала: «А теперь отвезите меня на 
такую-то улицу, я хочу увидеть вот такую-то». Ее 
привезли, она встретилась с этой женщиной 
и взяла с руководства города обещание, что 
дорога пойдет по другому направлению.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Зинаида Кириенко «сгорела» за два дня 
после госпитализации с диагнозом COVID-
19. Она начала терять сознание, потом у нее 
обнаружили рак. Сердце не выдержало такой 
нагрузки. А ведь в сентябре она преодолела 
почти восьмичасовой перелет, добралась до 
Благовещенска, где на фестивале «Амурская 
осень» ей вручили награду за выдающийся 
вклад в профессию. 6 декабря Зинаида Михай-
ловна выходила на сцену, пела, празднуя день 
рождения Гильдии актеров кино, в правление 
которой входила. Потом до позднего вечера 
отмечала с коллегами приятное событие, была 
весела и энергична…

Она стала знаменита с первых же своих 
ролей. В 1958 году на экраны вышел «Тихий 
Дон» по роману Михаила Шолохова, который 
экранизировал ее учитель Сергей Гераси-
мов. Зинаида Кириенко, тогда еще студентка 
ВГИКа, сыграла роль Натальи. Ее удивитель-
ная красота, мерцающие глаза, похожие на 
вишни, и несомненный талант сделали ее 
кумиром миллионов зрителей. У Герасимова 
она и дебютировала еще первокурсницей в 
киноновелле «Надежда». Зрители полюбили ее 
за роли крепостной актрисы Анет в «Сороке-
воровке» Наума Трахтенберга, Ирины в «Судь-
бе человека» Сергея Бондарчука — тоже по 
прозе Шолохова, Марьяны в «Казаках» Василия 

Пронина по Льву Толстому, Ефросиньи Дерю-
гиной в фильмах Евгения Матвеева «Любовь 
земная» и «Судьба», Маши в «Письмах к Эльзе» 
Игоря Масленникова. Но сделала она в кино 
гораздо меньше, чем могла.

Когда-нибудь откроется тайна и станет 
ясно, чем была вызвана колоссальная пау-
за в ее актерской карьере. Сама Кириенко 
рассказывала, как в один момент опустился 
шлагбаум и ее перестали снимать. Словно 
кто-то поставил «черную метку». Зинаида 

Михайловна многое знала, но молчала, ссы-
лалась на режиссера Станислава Ростоцкого, 
однажды прояснившего ей ситуацию. Скорее 
всего, произошло то, что теперь называли бы 
словом «харассмент». Только сама актриса 
сформулировала это элегантнее, сказав, что 
платить за роли чувствами не хотела. Такая 
красавица не могла не привлекать взоры, в том 
числе всевластных людей от кинематографа. 
Да и слыла она гордой и независимой. Харак-
тер был сильный. Вот и указали на место. Имя 
тайного недоброжелателя называлось, это был 
первый заместитель председателя Госкино 
СССР. Говорят, что он-то и внес Кириенко в 
«черный список». Что ей оставалось в такой 
ситуации? Только небольшие роли, встречи 
со зрителями, выступления по всей стране. 
Хотя бы этого ее не лишили.

Стену забвения пробил Евгений Матвеев. 
Ему удалось вернуть Кириенко на большую 
орбиту. Со свойственными ему темперамен-
том и упорством он добился разрешения ее 
снимать в фильме «Любовь земная», а потом и 
в «Судьбе». За эти картины актриса в составе 
съемочной группы и была удостоена в 1979 
году Госпремии СССР. Но «черный список» сде-
лал свое дело. Лучшие годы были потеряны. А 
в кино это подобно смерти: тут же забывают, 
стоит только на время выпасть из процесса. 
Так что фильмография у Кириенко не такая уж 
и обширная, какой могла быть при ее таланте 
и редкой красоте, которую она умудрилась 
сохранить до последних лет, не прибегая к 
особым ухищрениям. Говорила, что вся ее 
косметика — холодная вода да простое мыло. 
Не забыть, как мы в составе киноделегации 
брали в Китае штурмом поезд, отбывавший в 
Харбин. Она — величественная красавица — 
шла по перрону, и китайцы останавливались 
как вкопанные, произнося по-русски: «Какой 
красивый!»

В последние годы Зинаида Кириенко 
тоже мало снималась, хотя была в хорошей 
физической и творческой форме. Молодые 
режиссеры часто побаиваются работать с «по-
следними из могикан», и напрасно. Кириенко 
украсила бы их фильмы — многое могла. 

Во время многочисленных поездок Зи-
наиду Михайловну часто сопровождал муж 
Валерий Тарасевский. Он был экономистом 
и обеспечивал домашний тыл, воспитывал 
детей. А познакомились они на съемках «Ка-
заков» в Грозном, где 17-летний Валерий 

участвовал в массовке. Зинаиде тогда было 
27, и она переживала из-за разницы в воз-
расте. Но любовь победила все сомнения. 
Брак оказался счастливым и единственным 
для каждого из них. Валерий, хоть и был на 
десять лет моложе супруги, умер 18 лет назад: 
подвело сердце. У актрисы осталось два сына 
— Тимур и Максим, внуки и правнуки.

Зинаида Кириенко родилась 9 июля 1933 
года в Махачкале. Интересно, что ее мама, 
работавшая в Дагестане на рыбоконсервном 
заводе, мечтала об актерской карьере и дочь 
хотела назвать театральным именем Аида. Но 
по настоянию отца девочку зарегистрировали 
как Зинаиду. В актерской среде ее называли 
Зиной. Отца будущей актрисы Георгия Широ-
кова в 1938-м арестовали. Фамилию Кириенко 
Зинаида унаследовала от отчима.

Годы войны она провела в Дербенте, 
где ее мама руководила работой элеватора. 
Позднее семья переехала в станицу Став-
ропольского края. Так всю жизнь Кириенко 
и называли станичницей, казачкой, и ей это 
нравилось. После седьмого класса она посту-
пила в железнодорожный техникум, потом — в 
техникум механизации сельского хозяйства. 
Но мечта стать актрисой привела ее во ВГИК, в 
мастерскую Сергея Герасимова и Тамары Ма-
каровой, где ее сокурсницами стали Людмила 
Гурченко и Наталья Фатеева. После института 
Кириенко выходила на сцену Московского 
драматического театра им. Пушкина, сезон 
проработала в Театре на Малой Бронной, а с 
1961 года и на протяжении тридцати лет была 
актрисой Театра-студии киноактера.

Одно время руководство Союза кине-
матографистов ее эксплуатировало, всякий 
раз выдвигая на трибуну съездов и пленумов, 
чтобы она громогласно заявила о своей любви 
к Михалкову, поддержала его не очень по-
пулярный в среде кинематографистов курс. 
Стоило ей только появиться у микрофона в 
шляпе, как коллеги начинали посмеиваться, 
ждали очередного шоу. Все это очень грустно 
выглядело. Но Кириенко и сама была увлечена 
своей общественной ролью, во многом под-
держивала Никиту Михалкова, но все равно 
это было бесчеловечно с его стороны. Такой 
Зинаида Кириенко и осталась в памяти — 
страстной, красивой, яркой, так и не сыграв-
шей то, что ей было дано. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Украину на «Евровидении-2022» пред-
ставит мистическая этно-поп-баллада 
«Тiнi забутих предкiв» («Тени забытых 
предков») в исполнении Алины Паш. 
Авангардная певица из Закарпатья с 
репутацией эксцентричной бунтарки 
заставила восхититься даже строгую 
и непререкаемую одну из главных на 
сегодня поп-див Украины Тину Кароль, 
которая вместе с Джамалой, героиней 
«Евровидения-2016», заседала в жюри 
нацотбора в субботу вечером. 

«Поначалу хотелось драйва, — объясняла 
очарованная пани Кароль, имея в виду про-
шлые работы и образы конкурсантки Паш, — а 
потом вслушалась: какая красивая музыка, 
какое красивое амплуа!» Стоит добавить, ко-
нечно, вокальную фантазию и технику, как и 
эмоциональную чувственность певицы. Ам-
плуа, впрочем, последовательно продолжает 
музыкальную, содержательную и визуальную 
канву, которые многоликая Алина нащупала 
еще пару лет назад в треке и видеоклипе Bo-
sorkanya, но при этом выглядит практически 
сиквелом прошлогоднего номера из Украины 
«Шум» от других мистических поп-шаманов 
Go_A. Ведущий национального отбора, как и 
Тина, не скупился на комплименты: «Сперва 
думали — снова ведьма, а оказалась добрая 
фея!»

Однако каверзные параллели и все «но» 
не отменяют яркой самобытности певицы и 
артистки, а скорее отражают представление 
публики и жюри о том, как и какой должны 
видеть Украину на евроконкурсном «экс-
портном» поле: музыкальную, оригинальную, 
современную, но с непременным, конечно, 
этническим флером, подчеркивающим смысл 
этикетки Made in Ukraine. 

В тройке лидеров голосования оказались 
артисты, которые так или иначе транслирова-
ли именно такой тренд современной музыки 
из Украины: Kalush Orchestra с невероятно 
колоритной и почти акустической концепцией 
«проукраинского» рэпа новой волны, а также 
WellBoy — «солнечный клоун» из села Грунь, с 
недавних пор бескомпромиссный хитмейкер 
украинского музыкального рынка. И почти уже 
обязательный микс ритмичного английского 
и распевного украинского языков оказался в 

этом гремучем коктейле той самой волшебной 
приправой, за которой всегда, выпучив глаза, 
охотятся гурманы и шефы самых изысканных 
кухонь, в том числе музыкальных. 

Непреходящую востребованность фор-
мата world music также пока никто не отменял 
— это если не беспроигрышный, то вполне 
продуктивный жанр при качественном, конеч-
но, воплощении. Можно вспомнить бурный 
европоход «всем врагам назло» отчаянной 
Манижи с Russian Woman или тех же Go_A, 
сумевших благодаря мощной поддержке теле-
зрительского голосования войти, уже назло 
жюри, в первую пятерку на прошлом конкурсе 
в Роттердаме. 

Особенный резонанс приобрел эмоци-
ональный фон глобальных драматических 

событий, вне которых не может существовать 
даже сугубо развлекательный «конкурс до-
мохозяек». Ведущие континентальные ев-
ровидийные ресурсы отписывали депеши из 
Киева о результатах телешоу практически с 
единодушным посылом: «Мир, независимость 
и свобода: наши мысли — с людьми Украины, 
которые, несмотря на нависшую угрозу, про-
вели национальный отбор». Эмоциональный 
фон — вещь не просто важная, а часто прак-
тически решающая. Впрочем, Алина Паш и 
сама по себе сделала убедительную заяв-
ку на статус одной из фавориток конкурса, 
а геополитические драмы лишь усиливают 
ее впечатляющий потенциал. Чего, увы, уже 
нельзя будет сказать о талантах по эту сто-
рону от границы, когда они потрюхают на 

конкурс европейских музыкальных и прочих 
ценностей…

Несмотря на то что в этом году украин-
ский нацотбор прошел в «усеченном» фор-
мате (без полуфиналов), статистка говорит 
сама за себя: более 300 заявок, из которых 
эксперты и фокус-группы выбрали 27 полу-
финалистов, а из них уже 8 финалистов — в 
открытом режиме, с публичными дискуссия-
ми, обсуждениями. И финальный трехчасовой 
песенный марафон на радость людям и всей 
стране — красочный, технологичный, абсо-
лютно «евровидийный» по форме и духу, с 
интересными, талантливыми, кардинально 
разными артистами, где каждому было что 
сказать и спеть, а публике и жюри — из чего 
выбирать. И «выбирать» здесь — ключевое 
слово…

К чему это я? Да к тому, что печальной и 
выжженной пустыней выглядит, увы, уже по 
традиции та же самая «европоляна» на наших 
суровых просторах. Тишь да гладь, но божья 
ли благодать? Уж полночь близится, а Германа 
все нет… Но опять же, по устоявшейся тради-
ции, своего «германа» (то ли вечно стражду-
щего Панайотова, то ли Лазарева в третий 
раз, то ли Клаву Коку в обнимку с Киркоровым 
— слухи, слухи, — то ли неведому зверушку…) 
мы узнаем из полусекретного «ТАСС уполно-
мочен заявить» в последнюю минуту. Узнаем, 
ахнем и проглотим. Как всегда…

Конечно, не мы одни такие, но всегда ли 
худший пример должен быть заразителен? 
Из 43 стран определились со своими участ-
никами уже 19. Во многих других все еще идут 
национальные отборы, а то и форменные 
грандиозные фестивали, как в Швеции или 
Норвегии, например. В минувшую субботу 
кроме Украины выбрали своих европослан-
цев на нацотборах друзья-балты: Эстония 
(Стефан / Hope), Литва (Моника Лиу / Sen-
timentai), Латвия (Citi Zēni / Eat Your Salad). В 
фаворитах, по опросам, ходит пока итальян-
ский дуэт Mahmood & Blanco с лирическим 
страданием Brividi («Озноб»). Первого мы 
помним в образе социально озабоченного 
рэпера на «Евровидении-2019» в Тель-Авиве, 
но теперь у него другая озабоченность — 
романтическая, с беленьким красавчиком 
Бланко. Страшно представить, как это будет 
транслировать и комментировать наше до 
одури скрепное телевидение. Если вообще 
будет… Теперь уже все возможно. Главное, 
только б не было войны…

УТРАТА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

14 февраля 2022 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Имя» болезни, за-
писанное в карточке. 4. Десять соток земли 
для постройки коттеджа. 10. Приятель с 
огромным арсеналом прибауток и шуток. 11. 
Канун экватора рабочей недели. 13. Детский 
способ привлечь внимание. 14. «Самогонка» 
на грузинском застолье. 15. Международный 
правовой документ о правах ребенка. 16. 
Убогое жилище, которому «светит» снос. 18. 
«Голгофа» для пациента дантиста. 20. Рас-
тертая в пыль таблетка. 22. Рост и падение 
курса доллара в течение года. 23. Обозна-
чение самолета на заре воздухоплавания. 
24. Повозка на длинных дрогах для дальней 
дороги. 27. Оболтус, слоняющийся без дела. 
30. Участок пути между двумя железнодо-
рожными станциями. 32. Воздух, которым 
«дышат» Близнецы и Водолеи. 34. Куплен-
ная на зиму пара на каблуках. 35. Мировое 
первенство биатлонистов. 36. Форма фут-
больного стадиона «Маракана» в Бразилии. 
38. Лучшее время для похода в гости, по 
мнению Винни-Пуха. 39. Политик на страже 
свобод граждан. 40. Банка для хранения 
крупы. 41. Прищелкивание языком в знак 

неодобрения. 42. Таинственная изюминка 
в каждой женщине.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Железный «прикид» рыца-
ря. 2. Весенняя птица на картине Саврасова. 3. 
Прямая спина бравого офицера. 5. Извиваю-
щаяся на крючке наживка. 6. Вводная речь, от-
крывающая банкет. 7. Мебельное «портфолио» 
в виде книжки. 8. Домашняя работа учителя с 
кипой тетрадок. 9. «Хрюшка» в лукошке грибни-
ка. 10. «Ленивые» заготовки в чулане ложкаря. 
12. Желатиновый «футляр» для дозы лекар-
ства. 17. Чрезмерно назойливый журналист-
фотограф, стремящийся проникнуть в жизнь 
знаменитостей и запечатлеть ее. 19. Размытые 
дороги в дождливую пору. 20. Неожиданный 
«взрыв» кашля. 21. «Огнестрельный» крепеж 
поводка. 25. Бабочка «высокого звания». 26. 
Опорные брусья для кровли. 27. Каждый рос-
сийский хоккеист, играющий в НХЛ. 28. От-
сутствие недомолвок в деле. 29. Прибалт из 
Таллина. 31. Шапочка к форме стюардессы. 
33. Вскочивший на глазу «злак». 34. «Абзац» 
в монологе Евгения Онегина. 37. «Плачущее» 
дерево-медонос в аллее. 38. Птица, «почитае-
мая» желтой газетенкой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самосуд. 4. Психика. 10. Волынка. 11. Испанец. 13. Брод. 14. База. 
15. Опасность. 16. Сырник. 18. Ярость. 20. Товарищ. 22. Ответчик. 23. Директор. 24. 
Вурдалак. 27. Присыпка. 30. Актриса. 32. Спектр. 34. Мегера. 35. Ортопедия. 36. Уход. 
38. Финт. 39. Дубинка. 40. Колония. 41. Адвокат. 42. Львенок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самбист. 2. Овод. 3. Убыток. 5. Скамья. 6. Хлеб. 7. Асфальт. 8. Массо-
вик. 9. Виноград. 10. Возраст. 12. Царство. 17. Интендант. 19. Раскрытие. 20. Точилка. 21. 
Щербина. 25. Углерод. 26. Котлован. 27. Примерка. 28. Комедия. 29. Уступка. 31. Маятник. 
33. Родина. 34. Мякоть. 37. Дуло. 38. Филе.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю

 платы, микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

2022

ГАРАНТИИ Вновь
Нам должны!

ПАРИ ведь
ВЫИГРАЛИ МЫ!

Друг Друга ЛЮБИМ
НАВСЕГДА!

С любовью Зиночка жена

Муж Толечка,
ТЫ мой КУМИР!

ТЫ Жизни СМЫСЛ!
ТЫ Весь мой МИР!

С ДНЕМ ЛЮБЯЩИХ!
БИС, ГРАНД СЕМЬЯ!

Удач Нам,
БЛАГ, ВЕК Здравия!

предлагаю
❑ отдых! т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых. т.: 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, т.: м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ

«Не ведьма, а добрая фея» Алина Паш выступила 
с мощной заявкой на успех в конкурсе европесни

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 февраля с 8.30 до 18.30,
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Семеновская», Измайловский Вал, д. 2

15 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у маг. «Пятерочка»
16 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, 
д. 41, с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского

17 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
18 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго», 
на автостоянке
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»

м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 февраля с 11.00 до 15.00
КАШИРА, пл. Урицкого, 
на парковке рядом с Введенским храмом (Кашира-1)
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский просп., 200, в фойе ЛДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, 
на парковке рядом с РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, 
в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, Ленинский просп., д. 2а, 
в фойе ДК «Родина»
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Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1485,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1260,60 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

По 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.

УКРАИНСКИЕ «ТЕНИ ПРЕДКОВ» 
НАВИСЛИ НАД «ЕВРОВИДЕНИЕМ»

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на второе полугодие 2022 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или перейдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
✔ Мечта экспедиционщика 
— комбинированная пере-
ломка ТК527.
Штучник высшего разбора 
— оружейник Франц Мацка.
✔ Chapuis ROLS — фран-
цузский акцент австрийской 
классики. 

 «Природа»
✔ Полосатый рейс — не-
предсказуемость тигриных 
маршрутов.
✔ Край под небесами — за 
ревущим маралом в Саяны.
М е д в е д и  и м п е р с к и х 

окраин — жизнь бурых под 
прицелом фотообъектива.

 «Трофеи»
✔ Акуна матата — охота 
на бородавочника и льва в 
Африке.
✔ Толстороги Кавказа — 
рогачи Кавказских гор.
✔ Вести с полей — подводим 
итоги охот на копытных.

«Рыбалка»
✔ На голую мормыш-
к у — техника ловли в 
глухозимье.
✔ Голубая мечта — сашими 
из тунца.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

ОДИНОКИЙ БРОДЯГАОДИНОКИЙ БРОДЯГА

www.ohotniki.ru
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МЕЧТА МЕЧТА 
ЭКСПЕДИЦИОНЩИКАЭКСПЕДИЦИОНЩИКА

ЗАОБЛАЧНЫЙ ТУРЗАОБЛАЧНЫЙ ТУР

ЛЕВ НА АДРЕНАЛИНЕЛЕВ НА АДРЕНАЛИНЕ

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

Не стало первой красавицы советского кино
15 февраля в Центральном Доме кинематографистов пройдет 
прощание с народной артисткой России, звездой советского кино 
Зинаидой Кириенко, а похоронят ее на Троекуровском кладбище. 
Актриса внезапно скончалась 12 февраля на 89-м году жизни. Казалось 
бы, почтенный возраст, что тут удивительного? Но еще пять месяцев 
назад она смело отправилась на Дальний Восток на кинофестиваль 
«Амурская осень», а в декабре пела на сцене Дома кино.

«ЧЕРНАЯ МЕТКА» 
ЗИНАИДЫ КИРИЕНКО
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Кадр из фильма 
«Судьба человка».
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Кадр из фильма 
«Тихий  Дон».
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Кадр из фильма 
«Письма к Эльзе».
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Алина Паш, 
победительница 

нацотбора 
«Евровидения» 

от Украины.
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Выездная панель CAS в воскресенье рас-
сматривала дело Камилы Валиевой, в 
пробе которой от 25 декабря нашли за-
прещенный триметазидин. Всех очень 
волновало, почему пробу анализиро-
вали так долго и объявили о ней ров-
но на следующий день после победы 
России в командном турнире фигури-
стов. РУСАДА заявило, что задержка в 
проведении анализа случилась из-за 
эпидемии COVID-19 среди персонала 
стокгольмской лаборатории. Заговор 
или нет? С вопросами мы обратились к 
нашему эксперту, спортивному юристу 
Алексею Паничу.

— РУСАДА буквально только что объ-
явило, что причиной задержки анализа 
проб стала эпидемия коронавируса в сток-
гольмской лаборатории. Вопрос, почему 
так долго анализировали пробу, вообще 
занимал всех уже несколько дней.

— В целом я бы назвал это интересным 
совпадением, когда о положительной про-
бе, взятой давно, становится известно сразу 
после победы фигуристов. Честно говоря, в 
совпадения я не верю. В любой другой си-
туации срок в полтора месяца не вызвал бы 
подозрений.

— То есть это стандартный срок для 
обработки анализов?

— Пробы действительно могут анали-
зировать долго. Их сначала нужно доставить 
в лабораторию, а в каждой лаборатории — 
очередь. И если не поступает конкретных 
указаний проанализировать побыстрее, то 
проба может не анализироваться продол-
жительное время. Но когда и если начнутся 
разбирательства, все документы по пробе 
будут изучаться. А такие документы есть для 
каждой пробы в отношении ее маршрута и 
условий хранения.

— Что фиксируется в этих 
документах?

— В них фиксируется абсолютно все: как 
хранилась проба, где она хранилась, в каких 
условиях, в какой упаковке, чтобы к ней не было 
несанкционированного доступа. По каждой 
пробе есть трек, в котором вся информация, 
ведется своего рода журнал. Также внутри 
контейнера, в котором может быть несколь-
ко проб, стоит датчик, который фиксирует 
температурные условия внутри этого кон-
тейнера. Очень важно, при какой температу-
ре проба хранилась. И если вдруг по дороге 
произошла разморозка или в лаборатории 
что-то случилось и температура поднялась, 
результаты пробы уже могут не приниматься 
как достоверные и с их представлением мо-
гут быть проблемы. Теоретически с пробой 
даже может ничего по факту и не произойти 

при нарушении условий хранения, но если 
датчик зафиксировал какие-то нарушения, 
то проба уже не подлежит анализу и не будет 
принята.

— Такое часто случается?
— Не скажу, что часто, но случается.
— Глава ОКР Станислав Поздняков 

сказал, что и у него вызывают вопросы 
сроки анализа пробы. И что якобы в соот-
ветствии с международными стандартами 
для лаборатории WADA срок для загрузки 
пробы А составляет 20 дней с момента 
получения образца в лаборатории. Такой 
стандарт действительно есть?

— Да, есть стандарты, регламентирую-
щие, все вопросы в лаборатории, в том числе 
сколько времени проба может находиться в 
лаборатории для анализа. Я не помню наи-
зусть эти сроки, поскольку такой срок здесь не 
самое важное. Конечно же, имеет решающее 
значение не то, что проба хранилась десять 
дней, двадцать или сорок. Важно, что имен-
но показала проба и в каких условиях она 
хранилась и анализировалась. Загрязнение 
пробы при анализе также нельзя полностью 
исключить.

Ульяна УРБАН.

ОЛИМПИАДА

ЮБИЛЕЙ

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Майкл Блумберг (1942) — бизнесмен, по-
литик и филантроп, входит в число самых 
богатых людей мира
Ирина Дубцова (1982) — певица, поэтесса 
и композитор
Сергей Капица (1928–2012) — ученый-
физик, просветитель, телеведущий
Сергей Миронов (1953) — российский 
политик и государственный деятель, руко-
водитель фракции партии «Справедливая 
Россия»
Татьяна Михалкова (1947) — общественный 

деятель, президент благотворительного фон-
да «Русский силуэт», модель, переводчик
Юлия Савичева (1987) — эстрадная певица 
и актриса

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4...-2°, 
днем 0…2°. Облачно с прояснениями. Без 
осадков. Гололедица. Ветер юго-западный, 
6–11 м/c. Восход Солнца — 7.56, заход Солн-
ца — 17.31, долгота дня — 9.34. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День святого Валентина (День всех 
влюбленных)
Международный день дарения книг
День компьютерщика
1937 г. — в Москве, на улице Горького (ныне 
Тверская), открылся Центральный дом актера 
имени А.А.Яблочкиной
1972 г. — состоялась премьера телеви-
зионного художественного фильма «Тени 

исчезают в полдень» режиссеров Валерия 
Ускова и Владимира Краснопольского. Песня 
«Гляжу в озера синие» из телесериала в свое 
время предлагалась как вариант Государ-
ственного гимна России. 
1972 г. — стартовала к Луне автоматиче-
ская станция «Луна-20». Через 11 дней она 
доставит на Землю лунный грунт из трудно-
доступного горного материкового района 
спутника Земли
1992 г. — установлены дипломатические 
отношения между Российской Федерацией 
и Украиной
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В честь 14 февраля я заказал нам с люби-
мой столик. Думаю, мы отлично проведем 
время, собирая его.

Когда жена спрашивает: «Что хочешь на 
ужин?»— я никогда не угадываю. 

Достал мужика кот. Решил он кота в лесу 
оставить. Запихал кота в машину и поехал 
в лес...

Через четыре часа мужик звонит жене:
— Кот из леса вернулся?
— Да. Уже давно.
— Дай ему трубку, я заблудился!

Если на экзотическом острове обнаженные 
девушки осыпают вас пряными цветами, 
не спешите радоваться. Возможно, это 
специи.

Самым ярким проявлением женского опти-
мизма является фраза: «Какой же я была 
дурой!»
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Татьяна Анатольевна Тарасова 13 фев-
раля отпраздновала юбилей. Ей ска-
зали, как это принято, разные слова. 
Много слов. Но в умении смачно вы-
разить мысль никто не переплюнет. 
Правда, Алексей Ягудин, который сей-
час работает на Олимпийских играх в 
Пекине, выдает красивое: Тарасова — 
это Великая Китайская стена.

— Алексей, про силу Татьяны Анато-
льевны знают все. А в чем ее слабость?

— Да, сильные стороны многие отмечают, 
но редко задумываются… ведь понятно, что 
человек знает о фигурном катании все. Мощь, 
глыба, айсберг, который невозможно пройти 
насквозь. Я про слабость сейчас скажу. Но сила 
в том, что она может признать свою слабость. 
В том, что она может спокойно сказать: «А я не 
знаю». По ее статусу, знаниям она ведь может не 
то чтобы давить, но говорить что делать. И при 
этом сколько раз у нас были ситуации: «Леш, а 
я не знаю. Давай подумаем». — «Давайте».

—  Та к и е  с л о в а  в ы з ы в а л и 
растерянность?

— Нет, удивление. Понятно, что осознание 
многих факторов приходит с возрастом или со 
временем, и в тот момент ты полностью дове-
ряешь тренеру и полагаешься на его знания и 
так далее. Но она ничуть… То есть с ней было 
настолько комфортно: были диалоги, обсужде-
ния, вопросы, которые мне до этого не задавали 
никогда… Делали все сообща.

Помню, мы тогда в Америке тренирова-
лись, Татьяна Анатольевна могла легко сказать: 
а давай поедем в соседний штат, у меня там 
есть знакомый, спросим у него совета. И мы 
ехали. Она не боялась показаться слабой в 
каких-то моментах.

Из интервью Татьяны Тарасовой «МК» 
несколько лет назад:

— Я больна спортом. Хорошо это или плохо? 
Любая болезнь — это все равно болезнь. Но 
у меня так — что же я могу с этим поделать? 
Ничего. Знаете, сейчас вспомнила, как мама 
с папой, Галей и со мной собирались ехать в 
Ленинград на машине. Родители хотели по-
казать нам с сестрой город, музеи, набереж-
ные, залив… И мама велела мне убраться в 

квартире. Потом пришла, провела пальцем под 
мебельным шкафом… и они поехали втроем. Я 
билась в истерике на балконе, бабушка сказа-
ла — «звери», но меня не только не взяли, этот 
вопрос просто не обсуждался.

— Что касается конкретной слабости… 
Это не слабость, это боль. Потеря в один год 
мужа, сестры, мамы. И, наверное, то, о чем она 
рассказала лишь недавно, хотя я предполагал, 
что это так: нет детей.

— Вам приходилось утешать Татья-
ну Анатольевну? Она вообще принимает 
утешение?

— Да, конечно. Это женщина. И этим все 
сказано. Так же ранима и… Женщина женщине 
тоже рознь, как и мужик мужику. Она очень 
сильная женщина. Когда совсем тяжело — тог-
да, значит, совсем тяжело. Но Татьяна Анато-
льевна всегда старалась внутреннее состояние 
скрыть, оно никогда не имело отголосок в со-
стоянии учеников.

— Скрывать спортивные эмоции она 
не умеет, а…

— Свои личные умеет.
Из интервью Татьяны Тарасовой: 
— Я очень остро реагирую на несправедли-

вость: по отношению к себе я могу и стерпеть, а 
к другим — нет. Когда мне было лет 28 и ко мне 
был прислан из главного общества профсоюзов 
доктор, который недокармливал детей, — это 
было в Томске, — то била я его так, что не помню 
ни себя, ни его в этот момент. В прямом смысле 
слова. Гнала его с девятого по первый этаж, он 
перескакивал через две ступеньки, а я летела 
в ярости за ним. И если бы совсем догнала, 
то, наверное, убила бы. Потому что у меня це-
лую неделю дети были голодные. Он воровал. 
Прихожу на кухню: «Что-то мне кажется, что 
мои дети голодные». А мне отвечают: «Да ты 
посмотри, что доктор им заказывает, какой ми-
нимум!» — и дали разблюдовку на всю неделю. 
А там — крохи. Метнулась, вывернула весь его 
чемодан — и оттуда как посыпались талоны и 
деньги, которые он украл… И все, сдержаться 
я уже не могла. Свидетелей не было. За нами 
никто не смог бы угнаться.

— Алексей, с вами Татьяна Анатольевна 
всегда была абсолютно откровенна или 
есть границы?

— Нет границ. Любые темы, абсолютно 
любые. Ей, конечно, было проще, когда она 
была в этой кухне фигурного катания полно-
ценно. Все фигуристы — это ее дети, большая 
семья. Этой надо супчик приготовить, этому 
за шоколадкой съездить… Сегодня, конечно, 
моменты, которые были завуалированы рабо-
той, оттеснены на задний план, естественно, 
начали вылезать.

Границы не было и с самого начала. Вот 
сейчас думаю: в какую тему я мог не лезть? 
Не было таких.

Помню чемпионат Европы во Франции, 
Татьяна Анатольевна тренировала Илью Кулика 
(олимпийский чемпион в Нагано-1998. — Ред.). 
Он заболел, а я был чего-то у него в номере и 
видел, как Тарасова о нем заботилась. Подумал: 
ну ничего себе, вот это да! Это тогда легко на 
внутренние мысли. Я ведь потом уходил от быв-
шего тренера в «никуда». Не было такого, что я 
договорился с Тарасовой и ушел от Мишина. У 
меня всегда все не как у людей: сначала ушел. 
А потом не то что начал думать, а просто знал, 
что надо уходить.

Из интервью Татьяны Тарасовой: 
— Моя бабушка так нас хвалила — целовала 

в плечо. А когда-то Илья Кулик меня спрашивал: 
«Вы вообще-то хвалить умеете?» Я говорила: «Я 
же не для того рядом с тобой, чтобы хвалить, а 
чтобы ты был лучше!» Но и он мною поцелован. 
Илюша ведь был первым мальчиком, которого 
я взяла, и я была как голубка над ним, я его 
обожала…

Ученик и тренер находятся на одной нитке 
в момент созидания. Ну и что, что потом эта 
нитка тоньше или даже рвется? Это нелегкий 
момент, но главное, что ты дал человеку жизнь. 
Признательность выражается уже в том, что 
ученик донес придуманное тобой до зрителя, 
выступил передаточным пунктом. Передаешь 
через него, а тебе возвращается с трибун. А что 
требовать? Признательности? Бесполезно. Ты 
же любишь и вместе делаешь это дело.

Что они должны сказать? Ты видишь, что 
они и так тебе благодарны. И ты уже все полу-
чил… Учеников же не надо мучить любовью. А я 
их мучила. Я так думаю. Может, излишне о них 
заботилась. Они ко мне попадали в основном в 
том возрасте, когда их колбасило. А они только 

с тобой, без родителей, далеко от дома. И ты 
за них всегда в ответе. Я помню, как однажды 
Андрюшка Букин не пришел ночевать. Он так 
натренировался, так устал, сомневался, что 
он это вынесет… И, абсолютно обессиленный, 
куда-то пропал. Я просидела, прождала его 
в гостинице, на подоконнике, свесив ножки, 
до восьми утра. Я хотела только его увидеть 
— убедиться, что живой. Кто доводил больше 
всего? Они все были хороши. И все могли это 
сделать.

— Вы говорите, что на первой же трени-
ровке с Тарасовой не раскаялись в желании 
поменять тренера…

— Первая тренировка — а я всегда за юмор, 
в любом его проявлении, — была… Первый раз 
мы встречаемся на льду. У меня новые ботинки, 
Татьяна Анатольевна стоит за бортиком. Я под-
хожу. А в этот момент на льду много танцоров. 
Она говорит: «Пару кругов беговыми в одну и 
другую сторону, и — подошел ко мне».

Мир фигурного катания таков: танцы на 
льду — это типа гламур, у них «беговые», а у 
одиночников все проще, это «перебежка». И 
я слова вроде как отдаленно понимаю: види-
мо, перебежка. Но стою. «Ты чего, не понял? 
Давай беговыми туда-сюда — и подошел ко 
мне». Говорю: «Татьяна Анатольевна, прости-
те, перебежками?..» Она разворачивается и 
с такой скрытой улыбкой: «Мелкими пере-
бежками ты пойдешь на … отсюда, а сейчас 
— беговыми».

Несмотря на величие, у нее есть этот юмор, 
в сердце человечность… Меня недавно про-
сили в трех словах охарактеризовать Тарасову. 
Я сказал: подумаю. Теперь — подумал. Это 
Великая Китайская стена. Которая и охраняет, 
и оберегает, защищает, и остановиться можно, 
и присесть. Многофункциональность. Плюс 
чудо света. Одно из…

Из интервью Татьяны Тарасовой: 
— Мы когда с Тамарой Николаевной Мо-

сквиной летали, я ложилась сверху, а она на 
пол. И так спали. Всякое бывало — по трое 
суток сидели в аэропортах. Помню, в Кемерове 
так было. У нас там проходили показательные 
выступления на открытом воздухе: минус 25, 
пурга, все заносит, а зрители по четыре часа 
как вкопанные стояли. И в этот снег, который 
наметало на лед каждые пятнадцать минут, 
они бросали срезанную герань. Со своих окон 
срезанную, цветов же не было... Я умирать 

буду, не забуду это турне. Нам организаторы 
приносили ведро апельсинов, все брали по 
апельсину, валялись в перерывах между двумя 
выступлениями на раскладушках и — с этой 
вот геранью. А когда уезжали, тогда и зависли 
в аэропорту. Газеты расстелили около туалета 
— и так лежали. А что делать? Как все… Жили, 
чтобы работать.

Правильно ли это? Я не знаю, когда-то 
очень правильно. Я счастливо прожила свою 
жизнь. А ради чего тогда? Можно жить ради 
детей — это тоже большая цель, настоящая, 
когда мать во имя детей уходит с работы. Со-
бой тянуть детей — растить, образовывать… 
Это и тренерская работа — тянуть собой. А 
что еще делать? В тусовках оно ведь ничего 
не рождается.

— Есть ли у вас, Алексей, любимое вы-
ражение Тарасовой, которое все время на 
языке висит?

— Ну, фраза, которую знают все: «Леша 
может всё». Я сначала как-то стеснялся. Про-
сто ненавижу, когда меня хвалят или говорят 
что-то приятное. Всю жизнь так было. Потом 
махнул рукой. Уже мемом стало. 

Было пять турниров подряд, самый первый 
наш сезон с Татьяной Анатольевной, за пять 
недель. Этапы Гран-при, чемпионат мира среди 
профессионалов, в котором в те годы разре-
шили участвовать всем, чего-то еще. Мы пять 
турниров выиграли. Но после третьего — как 
раз чемпионата мира — я стою в коридоре: «А 
чего такой грустный?» — «Да, чего-то тяжело-
вато, уже третий турнир». — «Устал — иди ко 
мне на ручки». Я пошел и прыгнул. Тяжело было 
потом Татьяне Анатольевне со спиной…

Есть еще всем известные слова: «нежня-
тина, малышатина, катался шепотом»…

— Вам ведь с Татьяной Анатольевной 
слова не нужны?

— Да, у нас бесконтактный способ. Я не 
хочу ей ничего желать, она прекрасно все сама 
знает, мы понимаем друг друга на протяжении 
многих лет, не говоря друг другу ничего. По 
взгляду, буквально по слову «привет». Понятно, 
что очень важно здоровье. Но я, наверное, по-
желал бы всем остальным — как бы кто любил 
или не любил Татьяну Анатольевну Тарасову, 
— перенять хотя бы малую часть ее харизмы, 
профессионализма, хотя бы какую-то частицу 
того, что она впитала за свою жизнь.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«В такие совпадения не верю»
Спортивный юрист Алексей Панич объяснил сроки анализа 
пробы Камилы Валиевой

«Я ПРЫГНУЛ К ТАРАСОВОЙ НА РУЧКИ»

c 1-й стр.
Сергей Устюгов на Олимпийских 
играх финиширует с флагом — 
это было мечтой многих. На 
Играх в Пекине Устюгов принял 

участие только в спринте, где не смог ото-
браться в решающий забег. Елена Вяльбе 
взяла ответственность на себя в решении 
выставить именно такой состав в эстафетной 
гонке. «Решение, скажем так, приняла я. Были 
обсуждения, в итоге я сказала, что ответ-
ственность буду нести я». 

И — вон оно как!
Алексей Червоткин, Александр Большу-

нов, Денис Спицов и Сергей Устюгов привезли 
норвежцам 1.07,2. Это норвежцам; францу-
зам, оказавшимся на третьем месте, — еще 
на десяток секунд больше. В составе сборной 
Норвегии бежали Эмиль Иверсен, Пол Гуль-
берг, Ханс Кристер Холунн, финишер — Йо-
ханнес Клебо. 

«Нужно «золото», и устроит только оно. 
«Серебро» — это скандал», — так или при-
мерно так была настроена команда Норвегии. 
После финиша Клебо был не похож сам на 
себя.

России тоже нужно было «золото». И все 
понимали: оно реально. Но чтобы завоевать 
его такой мощью?! Никто из соперников ни 
на одном из этапов не вышел вперед. Наши 
ребята действовали по главной задумке дня: 
не ждать до финиша, а отбрасывать сопер-
ников на каждом метре дистанции. Каждый 
создавал просвет для следующего.

Именно это они и делали. Алексей Чер-
воткин в Пекине, наверное, бежал за две 
эстафеты сразу. Тогда, в Пхёнчхане-2018, 
именно он растерял преимущество команды 
на третьем этапе, молодые и дерзкие могли 
выиграть эстафету уже четыре года назад. 
«Эх, жаль», — начинал корить себя Червоткин 
в микст-зоне, Большунов, проходивший у него 
за спиной, оборвал: «Ничего не жаль…»

Он знал? Знал, что золотая эстафета на 
Олимпийских играх случится. Потому и ска-
зал перед стартом в Пекине: все возможно, 
главное — выйти только с мыслью о «золоте». 
«Пора уже нормальные результаты показы-
вать, надо начинать с первого этапа. Если 
каждый выложится на 100–110 процентов, то 
результат будет».

Они выложились. Большунов передал 
эстафету Денису Спицову с преимуществом 
почти в минуту. Денис Спицов привез Сергею 
Устюгову отрыв чуть меньше, как скажет Вяль-
бе, он любит бегать «в стаде», а тут — одино-
чество на трассе. Гордое, но трудное.

Сергей начал очень быстро, и секунды 
отрыва поднимались. И тут тренеры начали 
кричать: «Останавливайте его!» Он начал бег 
очень сильно. Его не было в Пхёнчхане, он 
тоже бежал за две эстафеты. 

«Сергей резко взвинтил темп со старта, 
боялись, что не сможет выдержать. Вовремя 
его остановили, вели через каждые 300 ме-
тров, говорили, какой отрыв», — рассказал 
тренер Юрий Бородавко.

Отрыв был шокирующим для Йоханнеса 
Клебо. Скандал в Норвегии обеспечен.

«Очень и очень тяжело было бежать: ужас-
ная погода, я после каждого финиша к ребятам 
подходила, все говорили: «Блин, накрывает 
вообще». Выиграли на морально-волевых и на 
«физике». Все говорили, что сложная трасса. 
Я могу сказать, что чем сложнее погода, тем 
на самом деле чаще бывает так, что у нас 
лучше», — скажет Елена Вяльбе.

И откажется называть победителей птен-
цами. «Птенцами они были четыре года назад, 
сейчас уже основательно на ногах стоят».

«Великий день!» — признался тренер 
Юрий Бородавко накануне, когда в ожесто-
ченной борьбе в эстафете победила наша 
женская лыжная команда впервые за послед-
ние 16 лет. Нет — дни, теперь он должен сам 
себя поправить.

«Россия — великая страна. У нее должны 
быть такие лыжники», — много раз говорила 
Вяльбе. И повторит это еще много раз. На 
Олимпийских играх победить и в женской, 
и в мужской эстафетах — это и «офигеть», и 
«ё-моё», и жесть для соперника.

Находясь еще в микст-зоне, норвежец 
Пол Гульберг сказал, что сегодня из-за ветра 
и снега трасса была в разы сложнее. «Это 
настоящий вызов на высоте. Россия была 
лучше, так что я просто снимаю перед ними 
шляпу».

«Красная машина» в большом деле.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Алексей Ягудин о своем величайшем тренере: «Татьяна 
Анатольевна — Великая Китайская стена»

ЛЫЖНОЕ НАДЕЖНОЕ «ЗОЛОТО»
МЕДАЛИ ДЛЯ СБОРНОЙ РОССИИ 13 ФЕВРАЛЯ ЗАВОЕВАЛИ ТАКЖЕ:
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 Эдуард Латыпов (биатлон) — 
«бронза».

Константин Ивлиев (шорт-трек) — 
«серебро».

Ангелина Голикова (конькобежный 
спорт) — «бронза».


